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IN QUESTO NUMERO

SEGUICI SU FACEBOOK
Il “perché” di questa pagina. Perché la tecnologia deve aiutarci 
a guardare, vedere e a condividere la passione del volontariato, 
della lettura e del servire. Perché la pagina è da utilizzare come 
una sorta di grande bacheca, un grande mezzo di comunicazione 
che va oltre ai confini del Lionismo. Sulla pagina verranno 
pubblicati articoli, presenti nelle riviste, per una diffusione che 
va altre ai soli soci Lions. 
Ora tocca a voi, con un semplice gesto mettere Ti piace…
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EDITORIALE

Sempre We Serve

 ■ del DG Roberto TURRI

Cari Amici Lions e Leo,
velocemente ci stiamo avvicinando alla fine del nostro anno sociale. È stato un anno intenso che ho avuto 
il piacere e l’onore di passare insieme a Voi.  I grandi risultati ottenuti sono frutto dell’impegno profuso 
da parte di ognuno e di questo vi ringrazio. Auguriamoci di poter ripetere e ulteriormente migliorare un 
anno così denso di eventi e manifestazioni. Siamo partiti con i festeggiamenti per il 30°anno della nascita 
del Distretto 108 Ia1 durante il Congresso di apertura, tenutosi a Saint Vincent. Le Universiadi Invernali, i 
WUG, a gennaio e gli Special Olympic a marzo sono state due manifestazioni internazionali che hanno visto 
il nostro Distretto protagonista sia nell’organizzazione che nell’apporto dei volontari di supporto agli atleti 
disabili. Due manifestazioni con al centro, il focus principale, l’inclusività. All’inizio dell’anno se vi ricordate, 
tra i vari indirizzi dati nel mio anno, vi era proprio la disabilità e questi due eventi ne sono la prova tangibile 
di come abbiamo affrontato il tema. Auguro che non rimangano dei casi isolati e che l’inclusività, il processo 
che abbiamo appunto iniziato, sia l’inizio da percorrere per far sentire coinvolti e partecipi le persone disabili 
insieme a noi. Un altro punto, da me indicato all’inizio dell’anno, sono i Leo. A fine aprile, sono riusciti ad 
organizzare, in maniera egregia, la XXIX Conferenza Nazionale Leo a Biella. Noi Lions gli siamo stati vicini, 
per quello che ci competeva, e del successo di questa manifestazione ne siamo orgogliosi. Permettetemi un 
apprezzamento particolare a Emilia Alfieri, la mia grande PD Leo che quest’anno, grazie alla sua esperienza e 
freschezza, ha saputo condurre i nostri leoncini organizzando eventi del calibro di un Nazionale Leo e service 
di rilevanza. Non siamo due entità distinte, ma un’unica famiglia con le proprie caratteristiche e peculiarità, 
sempre indirizzate a fare service verso chi ne ha più bisogno. A maggio con il Congresso di chiusura a Stresa, 
abbiamo elencato i molti service svolti ottenendo dei risultati notevoli. Purtroppo, per ragioni di orario, non 
si è potuto dare spazio a tutti nell’elencare i numerosissimi service da Voi portati a conclusione con successo. 
Con la nomina del II vice Governatore, Elena Tomayer, abbiamo delineato il DG Team dei prossimi tre 
anni. Sono sicuro che tutti e tre, Giovanna Sereni DGE, Ettore Puglisi I vice Governatore e appunto Elena 
Tomayer, sapranno portare avanti il nostro Distretto con lungimiranza e sapienza lionistica. A tutti e tre vanno 
i miei migliori auguri. Infine, ultimo solo per cronologia ma di sicuro non per importanza, il 73° Congresso 
Nazionale svoltosi a Novara/ Torino dal 22 al 25 maggio. L’impegno di tutti è stato a dir poco notevole 
(grazie) e i risultati si sono visti. I complimenti ricevuti da parte di tutti i delegati e da parte di tutte le Autorità 
lionistiche intervenute ne sono la testimonianza. Sicuramente abbiamo lasciato il segno per quanto riguarda 
l’organizzazione, le locations e l’accoglienza. Ed eccoci alla fine di questo fantastico anno lionistico arrivato 
agli sgoccioli, cosa posso scrivervi se non un enorme grazie a Voi tutti. Lo porterò sempre nel cuore e nella 
mente. Ribadisco con piacere, senza il vostro aiuto ed incoraggiamento nulla di tutto questo si sarebbe potuto 
realizzare. Sono orgoglioso di voi, sono orgoglioso di appartenere al Distretto 108 Ia1.

Sempre WE SERVE.

LA PAROLA AI GOVERNATORI
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EDITORIALE

Caro amico 
ti scrivo…
 ■ del DG Alessandro BRUNO

L’anno lionistico è terminato e, per nostra fortuna, non abbiamo sacchetti di sabbia alla finestra. Davvero?
Non ne abbiamo in Italia ma non possiamo dire lo stesso per la nostra Europa … e, men che meno, non si 
può certo dire per il nostro mondo.
Le guerre non accennano purtroppo a risolversi, anzi! Questo rende sempre più importante e pressante il 
nostro impegno a diffondere, a tutti i livelli, la ricerca e la difesa della pace. Mai come adesso il “Poster per la 
pace” deve mantenere il suo significato di rendere i giovani degli ambasciatori, nel loro ambiente domestico, 
scolastico, sociale, di una mentalità di pace. Contiamo su loro!
Quest’anno i nostri tre distretti hanno celebrato i primi 30 anni di vita. In questo tempo hanno preso 
forma progetti in autonomia, ma sono anche nate collaborazioni importanti, all’insegna di una comunanza 
di intenti e di impostazione che nascono dalla condivisione di un territorio storicamente e socialmente 
unito. Questa identità di vedute si concretizza se, come si è verificato, i leader dei tre distretti si sentono 
accomunati e coinvolti. Roberto Turri, governatore del distretto 108Ia1, Vincenzo Benza, governatore del 
distretto 108Ia3 e lo scrivente hanno condiviso molte iniziative culminate con il patto d’amicizia che ha 
visto coinvolti ben 6 distretti, 108ia1, 108Ia2, 108Ia3, 108Ib4, 103CC e Monte Carlo: l’auspicio di tutti è 
che la collaborazione prosegua e si intensifichi ancor di più anche nei prossimi anni.
Il lavoro di squadra fra i soci del club, fra i club del distretto, fra i distretti, è la chiave del successo delle 
nostre iniziative ma soprattutto permette di veicolare un messaggio importante verso il mondo “non lions”:  
trasmette, infatti, l’immagine forte di una organizzazione che ha ramificazioni locali ma che si sviluppa in 
tutto il mondo e che trova nel suo essere internazionale la forza per realizzare le straordinarie opere che in 
nessun altro modo potrebbero essere portate a termine.
L’internazionalità della nostra associazione è un elemento caratterizzante che ci contraddistingue e che 
trova applicazione concreta nelle diverse manifestazioni, convention internazionali, forum continentali, 
accademie che, di volta in volta, vengono proposte in varie parti del mondo favorendo incontri, scambi, 
confronti che difficilmente sarebbero possibili altrimenti,  e diventando essi stessi testimonianza di quella 
fratellanza di cui il mondo ha tanto bisogno!

LA PAROLA AI GOVERNATORI
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EDITORIALE

Un viaggio 
lungo un anno
 ■ del DG Vincenzo BENZA

Un anno fa ho intrapreso con entusiasmo un fantastico viaggio che stà volgendo al termine.
Il capolinea è in vista. E allora è arrivato il momento di fermarsi un attimo e guardarsi alle spalle, di fare delle 
riflessioni.
E’ stato un anno incredibile, pieno di novità, di impegni e di soddisfazioni, con un incarico che ho cercato di 
svolgere più come un servizio al Distretto che un ruolo da ricoprire.
Ho avuto l’occasione di conoscere persone straordinarie, ognuna con storie uniche e motivazioni profonde per 
servire. Ho preso atto delle innumerevoli sfide affrontate, dove ogni progetto, grande o piccolo, ha contribuito a 
migliorare la vita delle persone che ci circondano. Ho visto come il lavoro di squadra può trasformare le idee in 
azioni concrete e come anche un piccolo gesto può avere un grande impatto. Le soddisfazioni più grandi sono 
arrivate proprio dai risultati concreti dei progetti e dai sorrisi delle persone beneficiate.
Quindi devo ringraziare tutti i Club, tutti i Presidenti, tutti i Soci per il grande lavoro svolto e per il grande 
impegno profuso. E devo ringraziare tutti i miei Officer per l’indispensabile sostegno che non mi hanno mai 
fatto mancare durante tutto l’anno.
Quotidianamente ho ricevuto, e continuo a ricevere, notizie di service straordinari, che toccano tutte le cause 
umanitarie globali, e vanno anche oltre. Perché non c’è limite al servizio per noi Lions.
Il Distretto è anche cresciuto numericamente, seguendo la direttiva della “Mission 1.5” . Ma a me piace 
pensare che tutti ci siamo impegnati nella crescita “a prescindere” dalla Mission 1.5; ma perché lo riteniamo 
indispensabile per poter servire meglio.
Dunque, fine corsa. Ma questo viaggio non è stato solo un’opportunità per servire e per scoprire tanti meravigliosi 
service, ma anche un importante momento di crescita personale.
Ogni incontro con i Club e i Soci mi ha arricchito, avendo fatto tesoro delle esperienze di tutti e avendomi 
lasciato una grande rete di amicizie.
Mentre passo il testimone al nuovo Governatore, sono certo che continueremo a lavorare insieme con passione 
e dedizione per rendere il nostro Distretto sempre più forte e attivo nel servire la nostra comunità, e lasciare 
sempre più marcata la nostra impronta.

LA PAROLA AI GOVERNATORI
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■ di PDG Elisa DEMARIA

Il congresso nazionale è sempre un momento molto importante 
e significativo per tutto il lionismo, almeno dovrebbe esserlo. 
A Torino si è tenuto 23 – 25 maggio il congresso che dire? 
Innanzitutto i complimenti per l’organizzazione, complimenti 
da parte di chi questo onere/onore l’ha avuto nel 2011. bravi 
davvero ed eccezionali i volontari; tutto è filato liscio e questo 
è merito del nostro distretto.

Certo bisognerebbe rivedere qualcosa, l’auditorium è sempre 
una meraviglia, ma è di difficile accessibilità per ospiti con 
problemi motori. Confesso onestamente che 14 anni fa non 
me ne ero accorta, ma visto che sono invecchiata insieme ad 
almeno la metà dei partecipanti, questa volta l’ho notato e 
sentito i commenti, molto migliorata l’esposizione mediatica, 
finalmente! curatissimo il cerimoniale, anche se nel 2025, 
diverse cose andrebbero limate, se non eliminate, per rendere 
tutto più smart. Scarsa la partecipazione a parte, more solito, la 

cerimonia d’apertura e relativo buffet. 

Ancora più scarsa la partecipazione dei soci, se eliminiamo dal 
numero dei presenti tutti gli officier passati, presenti, futuri e 
futuribili, i referenti per le proposte di service e tema nazionale 
con relativi soci di club (queste ultime presenze davvero “fugaci 
“..) e i soliti noti (ahimè anche loro sempre meno decimati 
dall’eta ) ….. numero dei votanti che definire esiguo è un 
plus: il massimo è stato sui 600 voti, x service e tema di studio 
nazionale (vedi sopra) prima e dopo numeri sconfortanti. allora 
mi chiedo. Ma dov’è questa nostra tanto decantata leadership 
???? ….. notata con piacere la presenza di leo per la proposta 
relativa al campo disabili di Domodossola. Grazie Andrea. 

Tutto ciò premesso il congresso è stato in linea con i precedenti 
degli ultimi anni, relativamente inutile e poco produttivo: 
ma noi siamo stati super nell’organizzazione e nella gestione 
di tutte le attività dimostrando la valenza e l’impegno che il 
distretto 108Ia1 sa sempre dimostrare.

Congresso 
nazionale Torino 

23-25 maggio
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CONGRESSO NAZIONALE

L’ASSEMBLEA HA APPROVATO
• La relazione sul Tema di Studio Nazionale 

2024/2025 presentata dal DG delegato 
Rossella Vitali e la relazione sul Service Na-
zionale 2024/2025 presentata dal DG dele-
gato Davide Gatti (per acclamazione)

• Le proposte di modifica agli articoli 2.3 e 
10.2.a dello Statuto MD (adeguamento alla 
normativa vincolante della Sede Centrale) e 
le proposte di modifica agli articoli 18.2.b 
e 22.5 del Regolamento MD presentate dal 
DG Enrico Barbato

• Il rinvio al Congresso Nazionale 2026 del-
le risultanze della Commissione di Studio 
istituita dopo il Congresso di Rimini per lo 
studio delle migliori modalità e di tutte le for-
malità necessarie per la costituzione di una 
Fondazione collegata con la Lions Clubs 
International Foundation delegando al DG 
che seguirà la LCIF di seguire l’attuazione 
del progetto, la chiusura degli accordi con 
la LCIF e la redazione di un Regolamento 
che ne detti il funzionamento (263 favorevo-
li, 113 contrari, 95 astenuti)

• Le proposte di modifica ai Regolamenti del 
Campo Italia (276 favorevoli, 38 contrari, 46 
astenuti), del Campo Italia Invernale (309 fa-
vorevoli, 26 contrari, 43 astenuti), del Cam-
po Italia Disabili (290 favorevoli, 59 contrari, 
29 astenuti) e degli Scambi Giovanili (278 
favorevoli, 24 contrari, 36 astenuti) presen-
tate dal DG Alberto Marchesini

• La relazione organizzativa e finanziaria degli 
Scambi Giovanili presentata dal Coordina-
tore MD Margherita Muzzi. La quota per il 
2025/2026 rimane invariata, pari a € 0,80 
per socio (287 favorevoli, 20 contrari, 4 
astenuti)

• Per il Campo Italia, la relazione organizzati-
va e finanziaria ed. 2023/2024 e la relazione 
programmatica 2024-25 presentate dalla 
Direttrice Loriana Fiordi (265 favorevoli, 8 
contrari, 9 astenuti)

• Per il Campo Italia Invernale, la relazione or-
ganizzativa e finanziaria ed. 2024/2025 e la 
relazione programmatica 2025-26 presen-
tate dal Direttore PDG Roberto Mastromat-
tei (229 favorevoli, 5 contrari, 11 astenuti)

• Per il Campo Italia Disabili, la relazione or-
ganizzativa e finanziaria ed. 2023/2024 e la 
relazione programmatica 2024-25 presen-
tate dal Direttore PDG Salvo Ingrassia (233 
favorevoli, 4 contrari, 4 astenuti)

• L’istituzione del Campo Lions “Laboratorio 
per la Pace” e del relativo Regolamento 
presentato dal DG Ghaleb Ghanem come 
da Allegato F all’OdG (122 favorevoli, 89 
contrari, 13 astenuti)

•  La relazione sulla situazione contabile e fi-
nanziaria del Congresso Nazionale di Geno-
va 2024 presentata dal PID Gabriele Saba-
tosanti Scarpelli e la relazione dei Revisori 
dei Conti a cura della Lion Marinella Lom-

bardi (423 favorevoli, 9 contrari, 33 astenuti) 
e, per acclamazione, la proposta di destina-
re la metà dell’avanzo attivo al Service “Un 
cuore a Betlemme”

• Per la Rivista nazionale “Lion”, la relazione 
tecnica e la situazione economico finanzia-
ria 2024/2025 (121 favorevoli, 9 contrari, 
3 astenuti) e la relazione programmatica 
2025/26 con quota annuale, che rimane 
invariata a € 5,70 € per socio (134 favore-
voli, 9 contrari, 5 astenuti) presentate dalla 
Direttrice Manuela Crepaz

• Il rendiconto consuntivo dell’anno sociale 
2023/2024 presentato dall’IPDG Miche-
le Giannone (156 favorevoli, 6 contrari, 2 
astenuti)

• La situazione economico-finanziaria del MD 
al 30 aprile 2025 presentata dalla DG Pa-
trizia Campari (169 favorevoli, 4 contrari, 1 
astenuto)

• La quota pro capite destinata alle spese 
amministrative del Multidistretto per il 2025-
26, confermata in 16,75 € (160 favorevoli, 
11 contrari, 1 astenuto). La quota annuale 
complessiva da corrispondere al Multidi-
stretto ammonterà pertanto a €38,25 a 
socio

• La candidatura della città di Taormina (Di-
stretto YB) quale sede della Conferenza del 
Mediterraneo 2028 (170 favorevoli, 6 con-
trari, 1 astenuto)

L’ASSEMBLEA NON HA APPROVATO
• La richiesta di prevedere un contributo fisso a carico di ciascun socio del Multidistretto di 0,20 € per l’organizzazione del Campo Lions “Labora-

torio per la Pace” (82 favorevoli, 129 contrari, 14 astenuti)

L’ASSEMBLEA HA ASSEGNATO
• il Campo Italia Disabili per il triennio 2025/2028 ai Distretti IA riuniti, con sede presso la Coop. “La Prateria” di Domodossola, Direttore la Lion 

Martina Mattiuzzo, quota annua pro socio di € 1,50 (fissa per il triennio) (candidatura unica - 330 favorevoli, 9 contrari, 7 astenuti)

SERVICE
A norma dell’art.22.7 del Regolamento MD l’Assemblea ha votato per il rinnovo della rilevanzamultidistrettuale per il biennio 2025-2027 ai sotto-
stanti service con il seguente esito:

• Centro Italiano per la raccolta occhiali 
usati- CONFERMATO

• Lions Acqua per la Vita 
CONFERMATO

• MK: i Lions italiani contro 
le malattie killer dei bambini 
CONFERMATO

• Abuso sui minori: una mano per prevenire 
e aiutare attraverso l’informazione e la 
sensibilizzazione 
NON CONFERMATO

• Viva Sofia: due mani per la vita 
CONFERMATO

• Interconnettiamoci…ma con la testa! 
CONFERMATO

• KAIROS- integrazione al contrario 
CONFERMATO

• SeLeggo: i Lions italiani per la dislessia 
CONFERMATO

• Zaino sospeso 
CONFERMATO

• Lions for Stoma Care 
NON CONFERMATO

• LIFEBILITY 
CONFERMATO
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CONGRESSO NAZIONALE

COMMISSIONI MULTIDISTRETTUALI PERMANENTI 
Le Commissioni Multidistrettuali permanenti per l’anno sociale 2025/2026 risultano così composte (in grassetto i membri neo-eletti per il triennio 
2025/2028):

Commissione Affari Legali – Statuti e Regolamenti
Roberto DE BATTISTINI Distretto IA1
Claudio TAGLIAFERRI Distretto IB3
Cristian FERRARI Distretto IB4
Cecilia FRANCIOSI Distretto TA2
Antonino POMA Distretto LA
Francesco ACCARINO Distretto YA

Commissione Relazioni Internazionali
Aron BENGIO Distretto IA1
Crispino IPPOLITO Distretto IB2
Roberto SETTIMI Distretto IB3
Giorgio BRIGATO Distretto TA3
Cristian BERTOLINI Distretto TB
Licia BITRITTO POLIGNANO Distretto AB
(Più componenti di diritto)

Commissione Attività di Servizio
Yvette PILLON Distretto IA2
Oscar BIELLI Distretto IA3
Cristina COLTRI Distretto TA1
Franco SAMI Distretto A
Federica BISCARONI Distretto L
Antonella BONA Distretto YB

Commissione Gioventù, Leo, Scambi Giovanili e Campi della 
Gioventù
Paola LAUNO Distretto IA3
Anna Maria PERONESE Distretto IB1
Loris BARALDI Distretto TB
Rocco SALTINO Distretto AB
Sandra BECOSTRINO Distretto L
Angelo D’ARCANGELI Distretto LA
(Più componenti di diritto)

GOVERNATORI ELETTI PER L’ANNO SOCIALE 2025/2026 
Giovanna SERENI - Distretto IA1

Gaia MAINIERI - Distretto IA2
Mauro IMBRENDA - Distretto IA3
Lorenzo TERLERA - Distretto IB1

Daniela ROSSI - Distretto IB2
Roberto ROCCHETTI - Distretto IB3

Gianangelo TOSI - Distretto IB4
Antonella GENOVESI - Distretto TA1

Paolo PACORIG - Distretto TA2
Roberto LIMITONE - Distretto TA3

Teresa FILIPPINI - Distretto TB
Stefano MAGGIANI - Distretto A

Girolamo TORTORELLI - Distretto Ab
Graziella PUDDU LODDO - Distretto L
Gilberto TUCCINARDI - Distretto LA

Giuseppe NAIM - Distretto YA
Diego TAVIANO - Distretto YB

I DGE hanno eletto PRESIDENTE DEL CONSIGLIO DEI GOVERNATORI per il 2025/2026
Rossella VITALI - (Distretto IB4)
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CONGRESSI DISTRETTUALI

Ia1 Ia2 Ia3

CLUB 73 69 65

SOCI LIONS CON 
DIRITTO DI VOTO

1.868 1.876 2.022

CLUB PRESENTI 
CON DIRITTO 
DI VOTI 

68 56 60

DELEGATI 
PRESENTI

183 147 166 (165 votanti)

ELEZIONE 
GOVERNATORE

Giovanna SERENI 
MACCHETTO

Voti n. 158
Nulle n. 1
Bianche n. 24

Gaia MAINERI

Voti n. 137
Nulle n. 1
Bianche n. 0

Mauro IMBRENDA

Favorevoli n. 95
Contrari n. 66
Bianche n. 4

ELEZIONE 
PRIMO VICE 
GOVERNATORE

Ettore PUGLISI

Voti n. 175
Schede nulle n. 0
Schede bianche n. 8

Claudia BALDUZZI

Voti n. 105
Schede nulle n. 1
Schede bianche n. 0

Nicoletta NATI

Favorevoli n. 150
Contrari n. 14
Bianche n. 1

ELEZIONI 
SECONDO VICE 
GOVERNATORE

Elena Cinzia 
TOMAYER

Voti n. 102
Schede nulle n. 1
Schede bianche n. 1

Marì CHIAPUZZO

Voti n. 122
Schede nulle n. 1
Schede bianche n. 1

Valerio AIRAUDO

Favorevoli n. 156
Contrari n. 9
Bianche n. 0

ELEZIONI 
SECONDO VICE 
GOVERNATORE

Piero Romualdo 
VERGANTE

Voti n. 79
Schede nulle n. 0
Schede bianche n. 0

I numeri dei Congressi Distrettuali
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CONGRESSI DISTRETTUALI

■ di La DaMa

Il Governatore Roberto TURRI ha convocato per il 3 maggio 
2025, a Stresa presso il Centro Congressi Hotel Regina 
Palace, il 30° Congresso di Chiusa del Distretto 108 Ia1. Il 
Congresso è stato preceduto, la sera prima, con la serata 
dedicata agli Amici di Melving Jones, dove si è consumata 
una cena presso il Ristorante Italia all’Isola Bella del Lago 
Maggiore. Il Congresso, dopo le registrazioni dei delegati e 
la verifica dei poteri, è iniziato con la cerimonia di aperura, 
l’onere alle bandiere e la commemorazione dei soci defunti. 
Di seguito i saluti del Governatore, autorità Lionistiche, 
presidente Distrettuale Leo, autorità Istituzionali ed hanno 
concluso i vari Presidenti dei Comitati organizzativo, esecutivo 
e congressi. Sono quindi iniziate le presentazioni dei candidati 
alle cariche di Governatore, primo e secondo Governatore 
per l’anno lionistico 2025 – 2026 e dopo le presentazioni dei 
candidati dei Revisori dei Conti e dei rappresentati per le 
commissioni permanenti del Multi distretto Italia hanno avuto 
inizio le elezioni. Si sono successivamente passati la parola 
sul palco e vari Officer Distrettuali che hanno, ognuno nella 
sua responsabilità, illustrato le attività svolte durante l’anno, 
il bilancio, i corsi di formazione eseguiti oltre a dare qualche 
informazione sul proseguo di alcune attività pluriennali. Al 
termine del Congresso sono stati presentati all’Assemblea gli 
eletti per le cariche per il prossimo anno Lionistico.

Care Amiche e cari Amici Lions e Leo,

con una punta di rimpianto da parte mia ci apprestiamo a 
concludere la nostra annata lionistica con il Congresso di chiusura 
del 30°anno del nostro Distretto.

E’ stato un anno particolarmente denso di service, di eventi e 
manifestazioni che ci hanno visto tutti collaborare, insieme, per 
mettere al centro gli Altri. L’obiettivo, la nostra Mission è stata 
quella di garantire che ogni individuo verso il quale abbiamo 
rivolto la nostra azione sia sempre trattato con dignità e rispetto. 
Gli innumerevoli service da Voi organizzati e realizzati hanno 
sicuramente lasciato il segno e l ’impronta sul territorio e sulle 
persone verso le quali erano rivolti.

Il successo di manifestazioni come le Universiadi e gli Special 
Olimpics, svoltesi nel nostro Distretto, è stato possibile anche 

e grazie all ’intervento di tantissimi di Voi come volontari. 
Normalmente con il Congresso di maggio si chiude la quasi totalità 
delle manifestazioni lionistiche, ma non quest’anno. Il Salone del 
Libro e soprattutto il Congresso Nazionale di Novara -Torino ci 
vedrà ancora molto impegnati su questi due fronti. Tutta l ’Italia 
lionistica avrà un’attenzione particolare verso questo Congresso 
Nazionale e noi sapremo accogliere tutti i delegati con i loro 
accompagnatori con il nostro spirito di amicizia e di service che ci 
accomuna e ci contraddistingue.

Durante le visite ai Club ho avuto il piacere di conoscere la maggior 
parte di voi e vi assicuro che è stato un notevole arricchimento 
personale. Ho sempre cercato di essere un Lions tra amici Lions, 
come avevo detto nel mio discorso di candidatura a secondo vice 
Governatore. A proposito un grosso in bocca al lupo ai due candidati 
di quest’anno alla carica di II vice Governatore. Permettetemi un 
grosso ringraziamento personale a ognuno di Voi.

Grazie per tutto quello che avete fatto quest’anno. L’orgoglio 
di appartenere a questo Distretto, il 108 Ia1, grazie a Voi, è 
cresciuto in me a dismisura e siatene anche voi orgogliosi. Grazie. 
noi per gli Altri

We Serve

lasciamo la nostra impronta Roberto Turri

Congresso di Chiusura 108Ia1
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■ di Marina Gavio

La sessantaduesima assemblea dei delegati si è svolta lo scorso 
10 maggio al Museo dei Campionissimi a Novi Ligure. Un 
appuntamento “in rosa” visto che i tre candidati, rispettivamente, 
alla carica di governatore, a quella di primo vice e a quella di 
secondo vice… sono tutte donne!

Il distretto conta ad oggi 1876 soci suddivisi in 69 club: 
all’appuntamento si sono accreditati 147 delegati e hanno 
espresso il loro voto 140 soci. 

Gaia Mainieri è stata eletta con 137 voci alla carica di 
governatore per l’anno lionistico 2025/2026, seguita da Claudia 
Balduzzi che con 105 voci sarà il primo Vice Governatore e 
da Marì Chiapuzzo che con 122 voti diventa secondo Vice 
Governatore. 

“Essere sempre più all’origine del futuro” di tante persone: 
questo il fulcro della relazione di Gaia Mainieri. Noi Lions 
possiamo, infatti, cambiare insieme il futuro delle persone 
e delle comunità attraverso la leadership, (continuando ad 
“imparare” per diventare migliori), la membership (più siamo 
e meglio serviamo), il service (due sono le aree su cui lavorare 
che “inglobano” un pò tutti i nostri obiettivi ed in particolare 
salute/benessere che riguarda il singolo, e città/comunità 
sostenibili). Volontà, dedizione e altruismo dovrebbero essere i 
nostri fari per organizzare eventi gioiosi attirando sempre più 
nuovi amici nei nostri club.

L’intervento di Claudia Balduzzi è partito dalla “considerazione 
del sé”: affinchè ciascuno di noi possa diventare un valore 
aggiunto per il proprio club occorre partire da sé stessi, “ascoltare 
meglio e giudicare di meno”; farsi guidare dall’ottimismo, 
provare a buttare il cuore oltre l’ostacolo per riuscire a fare “quel 
di più” di cui la comunità ha spesso bisogno e per il quale non 
trova sempre risposte adeguate. I soci e i club sono la forza dei 
nostri territori per “servire tutti e aiutare ciascuno”: i soci in tal 
senso sono la base del distretto, ma in realtà diventano il vertice 
da cui scende il flusso di attività che inonda le nostre comunità.

Marì Chiapuzzo ci ha raccontato brevemente “il suo lionismo” e 
la sua esperienza accumulata ad oggi nel mondo lions da cui ha 
imparato la “forza del noi”e l’importanza del lavoro di squadra 
per realizzare service di impatto. Ha concluso ricordando che 
solo chi ha un cuore lo può donare.

Un accenno importante alla necessità della formazione è stato 
ripreso da più relatori (sia da Gabriele Sabatosanti Scarpelli 
– Area Leader GAT Group I – Area 4, che da Alessandro 
Bruno) per aumentare la consapevolezza dell’essere un lions; 
una spinta a lavorare di più insieme senza preoccuparci di 
preservare i propri territori è stato l’auspicio emerso durante 
il dibattito, così come l’invito a sviluppare maggiormente gli 
strumenti di comunicazione per avvicinare di più il mondo 
esterno.

CONGRESSI DISTRETTUALI

Congresso di Chiusura 108Ia2
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CONGRESSI DI CHIUSURA

■ di Roberto Costamagna

Organizzare un Congresso Lions è una responsabilità, quasi 
sempre un rischio, ma può anche essere un piacere.

Il piacere di ricevere tanti amici e, nel nostro caso, farlo in 
un’occasione per noi importante, il cinquantesimo compleanno 
del Club, ha fatto passare in secondo piano responsabilità e 
rischi. Se nel Club si può contare su soci disponibili e con il 
giusto mix tra esperienza e gioventù le cose si semplificano.

Abbiamo deciso per un comitato in mano a “under 40” e 
sulla completa autonomia decisionale proprio ai più giovani, 
compensata dalla presenza di soci più esperti non tanto per 
condizionarli, quanto per dare loro ulteriore tranquillità 
e sicurezza. Sin dall’inizio avevamo alcuni punti fermi: 
accoppiare il nostro cinquantesimo al trentesimo del distretto, 
fare un Congresso il più possibile ad “impatto zero” per quanto 
riguardava lo spreco di carta, farci aiutare dalle moderne 
tecnologie ed infine far coincidere il Congresso con la 
consegna alla Città del nostro Service del Cinquantesimo: le 
nuove panchine logate Lions nel principale Parco Cittadino. 
Ci siamo riusciti? Forse sì ma è possibile fare meglio. Speriamo 
di aver tracciato una strada e che in futuro l’Associazione voglia 
fare altri passi nella direzione che abbiamo seguito.

Di certo vedere i Delegati con il telefonino in mano non per 
consultare WhatsApp ma per consultare a video dal Sito del 

Congresso le proposte di modifica al regolamento Distrettuale 
è stato per il Comitato organizzatore un momento da ricordare.  

Su alcuni aspetti la piena disponibilità del Governatore 
Enzo Benza è stato un altro tassello importante. Abbiamo 
sempre pensato che le votazioni, momento fondamentale 
del Congresso, dovevano essere organizzate senza andare a 
discapito dei lavori perché è frustrante la sala semivuota, il 
vociare dei delegati che si ammassano a votare mentre i relatori 
parlano ad una platea distretta o parzialmente assente. 

Alcune modifiche alla scaletta dell’Ordine del Giorno, la 
chiamata dei delegati a schermo, un video esplicativo dei 
sistemi di voto e un team elettorale concentrato hanno 
permesso votazioni rapide, minore impatto sullo svuotamento 
della sala congressuale e risultati delle votazioni disponibili in 
tempi rapidi.

La Cena di Gala con l’inno italiano intonato dal vivo, la 
presenza attiva del Presidente della Regione Piemonte Alberto 
Cirio e della Provincia di Cuneo Luca Robaldo, oltre che del 
presidente del Consiglio dei Governatori Dodò Potenza ha 
reso il nostro 50esimo anniversario della Charter più bello 
di quanto potessimo immaginare e l’onore al Governatore 
ed al suo operato in linea con quanto Vincenzo giustamente 
meritava.

E ora… tutti a Loano il prossimo anno!  

Riflessioni sul Congresso 
di Chiusura a Bra
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Custodi del tempo - Missione 
Agenti Pulenti è service 

multidistrettuale 2025-2026 

SERVICE

■ di Emilio MELLO*

Il Progetto, nato dal LC Novara Ticino nel 2014 e giunto alla 
nona edizione, è stato scelto ad ampia maggioranza tra le otto 
proposte ammesse al Congresso Nazionale di Torino.
La considerazione che Silvia C., una ragazzina della classe 5C 
della scuola Bollini di Novara, alla prima edizione del service, 
dieci anni fa, aveva scritto sul suo diario, “Secondo me se questo 
progetto si presentasse in tutta Italia i monumenti potrebbero 
essere salvati”, è risultata profetica. Siamo quindi particolarmen-
te felici che l’idea di portare il nostro contributo alla sensibiliz-
zazione dei giovani, futuri cittadini di domani, su di un aspetto 
importante della nostra convivenza, ossia l’educazione alla buona 
cittadinanza e in particolare al rispetto dei beni culturali, sia stata 
ampiamente condivisa dai soci del multidistretto.
L’ultima edizione, che si sta concludendo in questo mese di 
maggio, ha visto quasi un raddoppio delle scuole e dei ragaz-
zi coinvolti annualmente (oltre 1200) grazie alla decisione del 
Governatore del 108Ia2 di recepire questa attività come service 

distrettuale nominando un officer che ha saputo interessare ben 
17 Club di tutte le circoscrizioni di quel Distretto. 
Questi risultati, straordinariamente positivi, ci fanno ben spe-
rare in una futura ampia espansione dell’attività sul territorio 
nazionale soprattutto se si riusciranno a individuare, nei singoli 
distretti, delle figure motivate e competenti alle quali fornire un 
adeguato supporto.
Una delle caratteristiche qualificanti di questo service è l’ormai 
collaudata collaborazione con le Soprintendenze del Ministero 
della Cultura, che hanno tra i loro obiettivi anche e soprattutto 
l’educazione delle nuove generazioni al rispetto del patrimonio 
culturale. Una collaborazione che si dimostra un esempio virtuo-
so del principio di sussidiarietà poiché aiuta a sopperire a quella 
funzione formativa-educativa spesso non attivata per carenza di 
personale.

* Referente Service Agenti Pulenti del Distretto 108 Ia1

13



14

Dai principi della nostra etica nasce la mia visione che richiede 
un lavoro di squadra, visione che grazie all’amore per l’idea 
del servizio e al grande cuore che anima il Lionismo si potrà 
raggiungere insieme.
È attraverso la nostra passione, determinazione e impegno 
lasceremo il segno oggi e ispireremo un cambiamento 
significativo per il domani. Unendoci alle nostre socie e ai 
nostri soci e impegnandoci nelle nostre comunità, creeremo 
il potente slancio necessario per proiettarci verso il futuro in 
un’ottica di continuità. 
Pensiamo in grande, agiamo con coraggio. Il futuro del servizio 
è nelle nostre mani ed è più luminoso che mai.
Partiamo dall’Importanza del service che è la nostra forza. 
Service sfidanti, più numerosi e diversificati migliorano 
la visibilità, la rilevanza e l’impatto dei Lions. Devono 
incrementare e creare condivisione in un senso di appartenenza 
e di orgoglio nei Lions e nei Leo riuscendo a migliorare la vita 
di tante persone.
E’ fondamentale instaurare rapporti costruttivi con le Istituzioni 
per sviluppare progetti efficaci che rispondano in modo 
completo e immediato ai bisogni emergenti, promuovendo 
e migliorando la collaborazione con altre associazioni che 
condividono i nostri stessi valori.
Valutiamo la possibilità di partnership con le aziende nella 
realizzazione di service che possano essere contabilizzati nei 
bilanci sociali delle aziende. Raccontiamo le nostre emozioni, 
le nostre storie. Provocando curiosità sui media e nella società 
intorno a noi: il nostro servizio diventerà più forte. 
Prendiamo quindi spunto dagli obiettivi dell’agenda 2030: gli 
Obiettivi di Sviluppo Sostenibile forniscono un programma 
condiviso per la pace e la prosperità delle persone e del pianeta, 
ora e in futuro. E sono un appello urgente all’azione da parte 
di tutti i Paesi in un partenariato globale. Coincidono con 
le cause umanitarie globali del LCI. Il servizio dei Lions 
contribuisce al loro raggiungimento ma in particolare parliamo 
di COMUNITA, AMBIENTE.

Come comunità riconosciamo il ruolo della scuola. Frequentare 
la scuola è un diritto di tutti, l’istruzione migliora la qualità 
della vita delle persone, della nostra società. Contribuiamo per 
una istruzione adeguata di qualità, grazie ai nostri tanti progetti 
per affiancare gli insegnanti e far si che l’insegnamento serva 
ai ragazzi per conoscere il proprio territorio e il mondo che 
li circonda. Inclusione vuol dire sentirsi accolti, appartenere a 
un gruppo, a una società. Ricordiamo quindi la disabilità che 
nella società di oggi non è vista come un valore in cui potersi 
riconoscere da accettare e accogliere. Dobbiamo proporre dei 
modelli credibili di vita e favorire la presenza di queste persone 
nella società, operando per offrire loro strumenti per diventare 
autonome. Abbiamo molteplici service da far conoscere e 
mettere in campo.
Attenzione ai giovani al disagio giovanile, ci sono tanti esempi 
che possono stimolare positivamente ad andare avanti per fare 
scelte positive, condurre una vita sana e produttiva e diventare 
la prossima generazione di leader nel servizio, combattiamo il 
cyber bullismo nelle scuole, nei centri giovanili.

Intervento del 
DGE Giovanna Sereni
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Promuoviamo la nascita di nuovi club Leo e l’integrazione 
dei LEO nei progetti di service: scuola e Università e nelle 
attività della Lion Club, perché i LEO possono e devono essere 
partner nel servire e diventino la realtà delle nostre azioni. 
Grazie anche a progetti condivisi potremo garantire quindi un 
ricambio generazionale. 
Quali attori di un’attiva politica di cittadinanza umanitaria 
valorizziamo il ruolo femminile nella società. Abbiamo 
una sfida: l’aumento della presenza femminile nei club 
promuovendo l’incontro con giovani imprenditrici, insegnanti 
e le loro idee con incontri di spessore.
Come ambiente parliamo di tutela per l’emergenza climatica e 
di economia circolare, una corretta gestione dei rifiuti, rispetto 
e ampliamento del verde pubblico, un’educazione per la 
gestione delle risorse idriche, utilizzo corretto dei bioprodotti, 
degli imballaggi, favorire dibattiti su mezzi alternativi ecc. 
(protocollo Amiat Torino, Assa di Novara e altri come a Biella, 
Vercelli, Verbania ecc).
Da non dimenticare l’aiuto a chi ha bisogno: sosteniamo 
le famiglie bisognose con la collaborazione con il Banco 
Alimentare e le Associazioni che si occupano di tutto questo, 
anche attraverso un’azione di sensibilizzazione contro gli 
sprechi alimentari e per una sana alimentazione.
Importante è la nostra Fondazione, i contributi provenienti 
da Lions e da Leo hanno reso possibile la realizzazione di 
programmi che consentono di soddisfare al meglio i bisogni 
crescenti e di ampliare il nostro raggio d’azione globale. Basta 
guardarsi intorno nelle nostre comunità e leggere le notizie per 
sapere che le necessità sono in aumento e che la LCIF è al 
nostro fianco.
“I sogni diventano realtà quando trasformiamo la passione in 
azione e l’impossibile in un cammino di conquiste.”
La nostra Associazione vive della passione dei suoi soci. I Soci 
sono il Patrimonio della nostra Associazione e rappresentano 
la forza dei Club, senza la quale non è pensabile attuare alcuna 
realizzazione. Tutti i programmi ci orientano versa la crescita 
associativa, ma prima di questo, viene la necessaria e doverosa 
ricerca della soddisfazione e del benessere dei soci attuali. Non 
focalizziamo la nostra attività verso la ricerca di nuovi soci 
senza prima avere perseguito lo “star bene” dei soci all’interno 
dei Club. L’incremento del numero dei soci va di pari passo 
con il miglioramento della relazione dei Club nella nostra 
Comunità.
Accogliere, motivare, coinvolgere con iniziative che dimostrino 
la nostra mission, comprendere e diffondere quanto fatto 
con i service. Alla luce di tutto questo avremo nuovi amici e 
potenziali soci e potremo aiutare sempre più persone.

Occorre credere sulla valenza di una adeguata formazione 
permettendo di  conoscere meglio anche la nostra storia. La 
formazione ci aiuterà a garantire le giuste competenze per 
guidare e far crescere i nostri soci per avere nuovi leader. Il 
principale obiettivo è quello di aumentare la partecipazione e 
condivisione dei soci attivi nella pianificazione di eventi, ma 
anche di evitare l’abbandono attraverso un percorso di crescita 
nella consapevolezza di cosa significhi essere Lions. 
Agiamo con il cuore e con la testa.
Come Governatore, sarò sempre con Voi in un ruolo che 
rispecchi pienamente l’identità e la partecipazione di ogni 
socio, in cui si possano concretizzare le idee e la consapevolezza 
dell’Associazione, diventando un punto di convergenza per 
tutte le istanze, le esigenze e le aspirazioni e un punto di 
riferimento per un’azione sinergica. 
il gioco di squadra fra Club e con il Distretto, è fondamentale 
per ottenere questi risultati sul territorio!
C’è molto da fare, un anno è un lasso di tempo molto limitato.
Tutti assieme possiamo imprimere un segno tangibile del 
nostro impegno nel mondo, attraverso azioni che rispecchino 
i più alti ideali di Lions International, promuovendo la 
comprensione tra i popoli, soddisfacendo i bisogni umanitari 
e migliorando le comunità. I legami personali che si creano 
con gli altri Lions aprono le porte a nuove opportunità e a 
infinite possibilità di crescita personale e professionale, poiché 
impariamo gli uni dagli altri, cercando sempre di essere leader 
migliori, persone migliori e Lions migliori. Questo concetto 
si collega direttamente alla nostra Mission 1.5, un obiettivo 
ambizioso volto a incrementare il numero delle eccellenze 
presenti nei nostri club.
“credi nei tuoi sogni , non importa quanto possano sembrare 
impossibili”- Walt Disney
“
Giovanna Sereni
DGE a.s.2024-2025
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Non posso non iniziare ringraziando tutti i club e i delegati 
di diritto che al congresso di Stresa hanno voluto darmi, quasi 
unanime, il loro appoggio nella candidatura a Primo Vice 
Governatore. 
Sono grato a ognuno e ritengo che tutti debbano essere 
parte di questa responsabilità col proprio tempo, le proprie 
idee. Nell’anno che sta per concludersi ho visitato oltre 
cinquanta club e ad ogni visita ho avuto il modo e il piacere 
di confrontarmi con tanti di voi da cui ho appreso molto sia 
in termini lionistici ma, soprattutto, di progettualità condivisa, 
spunti e visione del futuro. Metterò il massimo del mio 
impegno per continuare anche questo anno a confrontarmi e 
costruire con chi, io l’ho fatto, ha voglia di mettersi in gioco. 
Sarò, questo è un importante primato, il primo componente 
del DG Team con due donne: Giovanna e Elena.
A Giovanna non posso che augurare il meglio, con lei stiamo 
già costruendo progettualità condivise che avranno durata nel 
tempo; a Elena auguro un anno come quello che ho appena 
trascorso: con il Governatore e il Primo Vice (per me Roberto 
e Giovanna) che hanno avuto la pazienza di spiegarmi molte 
cose, coinvolgermi e ascoltarmi. La forza del distretto è anche 
avere visioni comuni nel DG Team in modo da sviluppare 

su più anni i propri progetti. Continuo a dire che dobbiamo 
sognare in grande, pur coi piedi per terra, e vedo che questo 
messaggio non solo passa nei club che visito ma è insito in 
ognuno di noi. Vogliamo volare alto per lasciare il segno, 
vogliamo concretizzare per il lasciare un’impronta.
Insieme possiamo! Insieme dobbiamo!

Intervento del 
FVDGE Ettore Puglisi

Verso il Futuro con Spirito 
di Servizio e Continuità

■ di Elena TOMAYER – IIVDGE Distretto 108Ia1

Con grande emozione e senso di responsabilità, condivido 
la notizia della mia elezione a Secondo Vice Governatore 
del Distretto 108Ia1. Si apre per me un biennio di studio e 
preparazione, che mi condurrà, se mi confermerete la Vostra 
fiducia, all’importante incarico di Governatore per l’Anno 
Sociale 2027/2028.

Il mio impegno sarà volto sin da ora a lavorare in piena 
continuità con chi mi ha preceduto, affiancando i Governatori 
e collaborando con il DG Team per dare vita a progetti 
pluriennali di ampio respiro e impatto sociale. Credo fortemente 
nella pianificazione strategica a lungo termine, condivisa e 
strutturata nel tempo, la quale potrà generare risultati solidi 
e duraturi, con obiettivi chiari e sostenibili, al fine di generare 
impatti concreti e misurabili sul territorio. 

DISTRETTO 108 Ia1
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Strategia che necessita un continuo confronto con la Comunità, 
i Club ed il Distretto, sempre in linea con i principi condivisi 
con il Multidistretto, fondamentale punto di riferimento per 
ogni Governatore. 
Desidero rafforzare in ciascuno di noi il senso di orgoglio per 
far parte di una delle più grandi organizzazioni di servizio al 
mondo. Essere Lions significa appartenere a una Comunità 
globale, che condivide valori profondi di solidarietà, altruismo 
e responsabilità civica. È un’identità che va custodita, onorata 
e comunicata con fierezza, soprattutto alle nuove generazioni.
Personalmente, è proprio questo senso di appartenenza che 
accende dentro di me, giorno dopo giorno, una passione 
autentica. L’orgoglio di vivere ideali con persone che 
condividono un’unica missione alimenta il mio desiderio di 
fare Service sempre di più, sempre meglio. È una fiamma che 
non si spegne mai, anzi cresce con ogni progetto realizzato, 
con ogni bisogno ascoltato, con ogni mano tesa verso chi ha 
bisogno.
Sentirsi parte di qualcosa di così grande, che supera i confini 
e unisce culture e generazioni, dà un significato profondo ad 
ogni nostra azione. Il “We Serve” non è solo un motto: è una 
scelta di vita, una vocazione, una responsabilità morale che 
assumiamo con passione.
Tra le priorità che intendo approfondire nel Piano d’Azione 
2027/2028 vi è la cura della crescita associativa, tema 
fondamentale per il raggiungimento del nostro motto: We 
Serve. Nei prossimi due anni visiterò il territorio del Distretto, 
sempre guidata dai Governatori che mi precederanno, per 
conoscerne a fondo le esigenze, i punti di forza e le criticità 
dello stesso, per raccogliere suggerimenti dai Soci prima di 
tutti, la vera base sulla quale si fonda il Distretto: da questo 
ascolto nasceranno proposte concrete, mirate e sostenibili. 
Un altro impegno sarà quello di promuovere la cultura 
dell’inclusione e della valorizzazione delle diversità, a partire da 
quella di genere. Intendo incontrare e valorizzare le realtà che 
già operano su questi temi, lavorare in rete, creando sinergie 
tra il mondo Lions e quello del Terzo Settore. Solo da una 
leale e continua collaborazione tra Lions e volontari non Lions 
si potrà arrivare al cuore dei reali e concreti problemi sociali, 
permettendo di mappare il territorio ed agire laddove esista 
una concreta necessità, sempre ricordando che “Where there is 
a need there is a LION – laddove c’è un bisogno c’è un Lions”.
Altro tema, di altrettanta importanza, è la Formazione, che 
dovrà essere sempre più dinamica, partecipata e coinvolgente: 
accanto alle azioni frontali, ritengo necessario introdurre 
sempre più momenti di workshop, dibattiti, tavole rotonde e 
di confronto che trasformino la formazione in un’esperienza 
stimolante. 

In questo percorso, sarà centrale la nostra Fondazione, che 
va pienamente integrata in ogni attività di servizio. La Lions 
Club International Foundation è accanto a noi ogni giorno, è il 
nostro alleato per sognare in grande, per realizzare progetti che 
lascino il segno, una vera opportunità per servire sempre più 
persone. Sosteniamola, raccontiamola, rendiamola protagonista 
in ogni progetto.
Infine, darò grande importanza alla Comunicazione, sia interna 
che esterna. Far conoscere i nostri progetti, raccontare il valore 
del volontariato Lions e dare voce ai protagonisti delle nostre 
iniziative sarà essenziale per rafforzare il senso di appartenenza, 
migliorare la visibilità e creare un legame più profondo con 
la Cittadinanza. Comunicare bene significa anche ispirare, 
attrarre nuovi Soci e rendere tangibile il significato di “We 
Serve”.
Il cammino è appena iniziato, ma è già ricco di entusiasmo, 
determinazione e spirito di servizio. Far parte dell’Associazione 
Lions International è per me un motivo di autentica passione: 
ogni iniziativa, ogni incontro, ogni gesto di servizio rappresenta 
un tassello di un’opera più grande, che ci unisce al di là dei 
confini e ci ricorda che, insieme, possiamo fare la differenza. 
Ringrazio chi ha creduto in me: onorerò questa Vostra fiducia 
con impegno costante, umiltà e dedizione. Insieme, possiamo 
costruire un futuro che sia davvero all’altezza della nostra 
missione, lasciando il segno.
We Serve
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 ■ di Renato BIANCO*

Qual è il senso del mondo Lions al Salone del libro? La rispo-
sta sta nei fatti: 

• 23 eventi in rappresentanza dei più importanti service 
distrettuali con ospiti interdistrettuali e di altri distretti 
nazionali;

• spazio polivalente in grado di ospitare una trentina di per-
sone, perlopiù ragazzi, quasi sempre occupato al massimo 
delle potenzialità;

• sale esterne per le occasioni in cui il pubblico era più nu-
meroso;

• ricerca di parlare ai cittadini, ai ragazzi, a chi è interessato 
alle tematiche del servizio agli altri, evitando ogni forma 
di autoreferenzialità;

• una giornata intera dedicata ai Leo che hanno saputo ag-
gregare un grande interesse alle iniziative proposte.

La presenza di una così grande quantità di service ha permes-
so di differenziare il pubblico; si sono seduti sulle nostre sedie 
ragazzi, studenti, professionisti, politici, autorità lionistiche e 
soci, creando un importante impatto empatico e di comuni-
cazione. 

Il tema caratterizzante è stato l’inclusività vista con gli occhi 
Lions, quindi l’aiuto per affrontare e gestire con semplicità 

situazioni complesse. I service devono essere intesi in questo 
senso, sia quando si occupano di cani guida per non vedenti 
o ipovedenti, della raccolta di occhiali usati, di audiolibri, sia 
quando portano testimonianze di giovani Leo che affrontano 
viaggi impegnativi con le difficoltà della vita in carrozzina che 
vengono superate con determinazione e tanta gioia di vivere.

I cinque giorni del Salone del libro sono stati l’occasione per 
dibattere e portare testimonianze un po’ su tutto il mondo dei 
service: dal diabete al cyberbullismo alle raccolte alimentari e 
colazioni solidali ed a molte esperienze condivide con scolare-
sche che hanno avuto la possibilità di scambiare esperienze e 
testimonianze di solidarietà e inclusività.

I due focus esterni sono stati dedicati a:

• Contest per le scuole di istruzione secondaria. Abbiamo 
chiesto agli studenti di realizzare un video della durata di 
due minuti sulle nostre tematiche per farci conoscere at-
traverso le attività “sul campo”. In questo anno di avvio 
abbiamo capito che c’è grande interesse; è una strada mol-
to interessante che dovrà essere percorsa iniziando dall’au-
tunno, cercando la collaborazione di tutti i Club.   

• Convegno “L’errore giudiziario. Fisiologia o patologia del 
processo penale?” Significativo contributo culturale con la 
partecipazione di importanti autorità delle istituzioni e del 

I Lions al Salone 
del Libro di Torino

una presenza che ha lasciato il segno.
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mondo professionale che hanno trattato un tema di attua-
lità sociale avvalendosi anche di brani di film nei quali è 
stato affrontato lo scottante argomento.

Il successo dell’edizione 2025 si aggiunge all’analogo lusin-
ghiero risultato degli anni precedenti a testimonianza della 
giusta scelta compita del Distretto 108ia1.

*Referente Distrettuale Salone del Libro 

Presentati i service dell’associazione: della settima edizione 
del Premio letterario agli occhiali per chi non può permetterselo

Siamo soddisfatti per aver portato tanti ragazzi delle scuole, 
tante persone che non sono Lions ad ascoltare e imparare quelle 
che sono le tematiche che trattiamo. Siamo molto soddisfatti della 
performance in particolare dei Leo che hanno realizzato diversi 
eventi. In cinque giorni abbiamo avuto 23 eventi organizzati” 
commenta Renato Bianco, membro Lions e responsabile per 
quest’anno dell’organizzazione dello stand alla kermesse. 

“Per noi è importante essere a questa manifestazione visto l’impatto 
che ha anche a livello nazionale, non solo piemontese. Qui possiamo 
parlare dei nostri service, di quello che facciamo per i nostri territori” 
aggiunge Giovanna Sereni, governatore Lions distretto 108 
IA1. “La nostra mission è quella di fornire occhiali a tutti i 
bisognosi. Attualmente abbiamo un progetto che si chiama 
progetto Italia che è il nostro fiore all’occhiello per cui forniamo 
l’occhiale nuovo a tutti i bisognosi che lo richiederanno ad ogni 
Lions club nel territorio italiano” spiega Mauro Imbrenda, 
governatore del distretto Lions 108 IA3. 

Presentato durante il Salone anche il Premio Letterario 
Lions: “Chiediamo agli studenti delle scuole medie e superiori 

di realizzare la prefazione all ’opera di un autore. La settima 
edizione è dedicata a Natalia Ginzburg. Ci piace pensare 
che la scelta di questa autrice, in un momento particolare della 
nostra vita sociale, dia ai ragazzi l ’opportunità di potersi meglio 
conoscere, poter meglio affrontare le tematiche del rispetto e della 
collaborazione” spiega Oscar Bielli past governatore distretto 
Lions 108 IA3. 

“La particolarità di questo premio - aggiunge Alessandra 
Ferraris, officer distrettuale del Premio Letterario Lions - 
è la terza sezione è dedicata alle opere multimediali. Quello che 
chiediamo ai ragazzi attraverso il premio letterario è di applicare 
la perfeziona anche alle opere multimediali. Per cui chiediamo ai 
ragazzi di creare un’opera che possa essere video come dei brevi 
corto o dei podcast audio o delle canzoni o magari anche delle opere 
creative, come dei quadri dei fumetti. Tutto questo può diventare 
una prefazione a un testo letterario, ci permette di venire a contatto 
anche con degli studenti che magari non sono dei licei, ma hanno 
comunque voglia di esprimersi e mettersi in gioco all ’interno della 
della loro possibilità creativa”.

Renato Bianco
• Dal 2017 ad oggi ho pubblicato 7 romanzi e precisamente:
• “Delitto in Gipsoteca” – Editore Macchione;
• “Quel primo bacio” – Edizioni Interlinea, targa speciale 

della Giuria al premio Stresa 2020;
• “Le indagini di Assenzio, Maresciallo di Stresa” – Editore 

Macchione;
• “La canzone di Diego” – Editore Interlinea, menzione 

d’onore al Premio Gozzano-Monti 2022;
• “Delitto alla Verbanella. Le indagini del Maresciallo 

Assenzio” – Editore Macchione;
• “Le ragazze della Rampolina. Le indagini del Maresciallo 

Assenzio” – Editore Macchione;
• “L’Isola del giardino segreto. Le indagini del Maresciallo 

Assenzio” – Editore Macchione;

Inoltre, ho ottenuto: 
• la menzione d’onore alla VI edizione del premio Monte 

Argentario 2022, con il romanzo inedito “Guten 
Morghen”;

• la menzione d’onore alla VII edizione del premio letterario 
internazionale “Luca Romano 2024” Chieti, con i racconti 
inediti “Frammenti (di vite)”

• Secondo Premio – racconti inediti, al VI° Concorso 
Letterario “PREMIO MELAGRANA” città di Caserta 
2024” con il racconto “Inverno”.
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Cancro infantile: attività svolte

■ di Assunta DI ROSA*

ONCOLOGIA PEDIATRICA
CONSEGNA TARGA PER LA CREAZIONE 
DELLA “BIOBANCA PEDIATRICA” OSP.REGINA 
MARGHERITA DI TORINO
In data 14 febbraio 2005 è stata consegnata la Targa alla 
Prof.ssa Franca Fagioli – Direttrice del Dipartimento e Cura 
del Bambino c/o l’Ospedale Regina Margherita di Torino 
per la futura creazione della “Biobanca Pediatrica”. Le tante 
iniziative svolte in circa due anni, hanno permesso di realizzare 
una raccolta fondi pari a euro 41.297. L’evento organizzato 
presso l’Aula Magna Pediatrica dell’Ospedale stesso, ha visto 
la partecipazione di numerosi soci Lions, personale sanitario 
e tante altre persone che hanno voluto far sentire la loro 
vicinanza per questo importante progetto.

CONSEGNA TARGA PER L’ACQUISTO DI 1 
ECOGRAFO PORTATILE AL REPARTO DI 
ONCOLOGIA PEDATRICA OSP. REGINA 
MARGHERITA DI TORINO A CURA DEL LC 
TORINO PIETRO MICCA
In data 7 aprile 2025 sono state consegnate al Dr Vincenzo 
Apolito – medico presso il reparto di oncologia pediatrica 
dell’Osp.Regina Margherita di Torino, due targhette per 
un Ecografo Portatile consegnato alla struttura dalla nostra 
Associazione. La raccolta fondi pari a Euro 9.371,60 è stata 

effettuata grazie alla donazione fatta dal Club Lions Torino 
Pietro Micca attraverso un donatore che è rimasto anonimo. 

RACCOLTA FONDI PER L’ACQUISTO DI 
DUE ECOGRAFI PORTATILI AI REPARTI DI 
ONCOLOGIA PEDIATRICA DELL’OSP. REGINA 
MARGHERITA DI TORINO

- In data 31 gennaio 2025 presso il Teatro 
dell’Educatorio della Divina Provvidenza, si è tenuto un 
concerto dell’Orchestra e del Coro dell’Accademia di Musica, 
diretto dal maestro Marco Robino. L’evento organizzato dai 
Lions Club di Collegno Certosa Reale, Cumiana Val Noce e 
Torino Due, ha visto il coinvolgimento di così tante persone 
da avere il sold-out già nella prime due settimane del lancio 
dell’iniziativa. La raccolta fondi della serata unitamente alle 
donazioni effettuate da Unicredit Foundations con il progetto 
“Carta Etica”, al Lions Club di Biella Valli Biellesi e a un 
donatore anonimo, ha permesso l’acquisto di altri due ecografi 
per un importo pari a euro 18.745.

* Referente Distrettuale
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SENIOR MASTER KEY 
a Davide LANZONE

Un giusto riconoscimento a chi ha nel pieno aderito alla MISSION 1.5, una iniziativa rivolta a 
raggiungere 1,5 milioni di soci in tutto il mondo entro il luglio 2027

Global Service Tema – Quadro di 
sintesi finale anno 2024 – 2025

■ di Mario FEDELI*

La sintesi dell’anno Lionistico 2024-25, sotto il profilo GST, si traduce in un quadro di positività, in primis sotto l’aspetto quanti/
qualitativo: tutti i club hanno inserito service con una buona qualità di dati inseriti. 
Tale risultato è il frutto di un lavoro capillare del Team di Coordinamento GST del Distretto: a fine gennaio, infatti, solo il 70% 
dei club   aveva   inserito dati sui Service effettuati  in Lions Portal, con una qualità di inserimento  non elevata considerato che 
molti di essi presentavano Service ancora in Bozza ( soprattutto,   per una ancora non approfondita conoscenza di Lions Portal ) 
o con dati palesemente imprecisi. 

“La nostra crescista dipende unicamente dai Lions, che 
come Te, si impegnano per riunire le persone orientate 
al servizio e che lavorano a sostegno dell’umanità. Tu 
hai lasciato la tua impronta grazie alla tua dedizione alla 
crescita associativa che darà forma al nostro futuro di 
servire” cosi ha scritto Fabricio OLIVEIRA – Presidente 
Internazionale – nella lettera di conferimento del Premio 
Senior Master Key a Davide LANZONE per avere 
sponsorizzato 25 soci.

Davide oltre ad essere stato promotore di una delle 
prime aperture di un Club Satellite ed essere 
un Charter Member nel 2019 del Lions Club 
Caselle T.se Airport, ha nella sua vita Lionistica, 
iniziata nel 1998, presentato complessivamente 
35 soci ed ora è proiettato al raggiungimento del 
prossimo traguardo dei 50 soci presentati; al marzo 
2025 è l’unico Italiano ad essere menzionato nel sito 
lionsclub.org, quale designatore del riconoscimento. 

La consegna della Senior Master Key, pin e medaglia, è 
avvenuta il 19 giugno durante la Charter del suo Club dove 
il Governatore Distrettuale Roberto Tutti, la PDG Gabriella 

GASTALDI coordinatore GLT del Multidistretto Italia 
e il Presidente del Club Maruska BENEDETTO hanno 
coronato il momento.

“Indosserò – cosi ha detto Davide – questa pin con orgoglio, 
sapendo che la mia dedizione ha fatto e farà la differenza 
nella vita non solo dei soci che sono entrati a fare parte della 
nostra famiglia internazionale Lions ma anche ai membri 
delle comunità che beneficeranno del nostro servizio”.
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Dopo un’azione capillare , sia attraverso i Presidenti di Zona sia, soprattutto, tramite contatti diretti soprattutto con i Presidenti 
dei singoli club, il quadro è progressivamente migliorato fimo alla situazione attuale con tutti i Club, come si diceva, hanno 
inserito Service e   i casi di Service ancora in Bozza o con  dati palesemente imprecisi ridotti a zero ovvero a una quantità del 
tutto residuale.

I SERVICE EFFETTUATI

 
I dati che emergono dal report circa i Service evidenziano come attività principale e nettamente superiore alle altre quella relativa 
alle cd. Attività Umanitarie, che ad es. hanno come riferimento tra gli altri i bambini. Fanno seguito le cd attività amministrative 
: sono le attività non ben definite e ricondotte sotto la generica «voce» di Meeting o simili . Sotto questo profilo, ancore troppe 
sono i Service  registrate ascrivibili  genericamente ad atti amministrativi, con voci che ben poco valore aggiunto portano ai club 
e alla ricchezza del loro agire in concreto .Quindi abbiamo la Fame, che è stata l’oggetto di importanti service, quale «Il Banco 
Alimentare» o « la colazione Solidale».
Seguono la Vista, il Cancro infantile , il Diabete e le altre attività, riconducibili alle altre Cause Umanitarie,  in quantità minore.

I DATI DI REPORT: I TARGET

 
La situazione ricalca, in linea di massima, i dati della precedente situazione con l’eccezione dello scorso mese di luglio quando 
l’attività principale risultò il soccorso in caso di disastri, da riferire agli sforzi volti ad aiutare le popolazioni colpite dai recenti 
devastanti  eventi atmosferici (es.Cogne, Valle d’Aosta )
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I VOLONTARI

Il numero totale dei volontari è stato di 21.644; il dato è , nella generalità dei casi, positivo  Registriamo un numero consistente 
di volontari, soprattutto tra luglio e dicembre dello scorso anno,  con riferimento in particolare a Cause Umanitarie  e alla Fame 
.A ottobre e novembre, accanto alle cause umanitarie, troviamo indici maggiormente elevati, rispetto agli altri mesi,  per Diabete 
e  Vista

CONCLUSIONI
Oltre a quanto già detto, vanno annotate alcune conclusioni.
• Va portata avanti la formazione sull’utilizzo di Lions Portal, atteso che lo strumento non è di comprensione ed utilizzo 

immediati e che buona parte di Segretari e GST, che hanno imparato ad utilizzarlo, cambieranno con il nuovo anno.
• Va affinato lo strumento di Lions Portal con degli Alert quando, ad esempio, alcuni Service vengono inseriti in bozza in 

modo che l’utilizzo sia più consapevole
• Va soprattutto affinata l’educazione all’utilizzo, in modo da evitare termini burocratici che poco aggiungono dal punto di 

vista qualitativo alla definizione  delle attività e anzi molto tolgono rispetto alla descrizione compiuta della ricchezza di delle 
stesse attività  poste in atto dai club  

* Referente Distrettuale

Campus Medico Veterinario

■ di Gaya PASTORE* 

Il Lions Club Aosta Mont Blanc, nell’ambito delle attività 
promosse in questo anno sociale, ha organizzato un Campus 
Veterinario nella giornata di domenica 11 maggio 2025, dalle 
ore 10.00 alle ore 17.00, ad Aosta, in Piazza Chanoux. Un 
evento che ha richiamato grande interesse ed è arrivato a 
toccare, nella sua eterogeneità di elementi presenti, le corde 
più profonde di tante persone.

L’iniziativa non è stata solo un evento, bensì uno stimolo (per 
noi, una mission) per dare voce a chi non ne ha, per portare 
sollievo a chi soffre, per costruire un futuro in cui si impari 

a non lasciare indietro nessun animale. Noi sentiamo molto 
la profondità del legame tra l’uomo e gli animali, che tocca 
il cuore; siamo consapevoli che gli animali donano amore 
incondizionato, accompagnano nei momenti più difficili, 
insegnano la lealtà e la tenerezza. E, come tutti, vediamo 
come ogni giorno accada che siano loro a soffrire in silenzio, 
senza una voce per chiedere aiuto.

I soci hanno inteso questo Campus come una sorta di 
strumento per invitare alla conoscenza ed alla consapevolezza; 
attraverso seminari, workshop, dimostrazioni pratiche, si è 
tentato di contribuire alla sensibilizzazione della Comunità, 
fare qualcosa perché un mondo migliore per gli animali inizi 
da noi, dalle nostre scelte, dalle nostre azioni.
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Leo: bilanci e riflessioni
■ di Carolina PETTITI VIANO* 

Siamo giunti al termine di questo anno sociale, un momento di bilancio e riflessione. Per me, segna anche la conclusione di un 
percorso significativo: il mio incarico come Chairperson Leo Distrettuale. Cinque anni intensi, vissuti al fianco dei nostri Leo, con 
l’impegno costante di rappresentare il Distretto e favorire la crescita dei giovani. Un viaggio che ha attraversato più di 20 eventi 
multidistrettuali, 5 NazioLeo, 15 Consigli Distrettuali e numerose conferenze, senza dimenticare le tante riunioni online che ci 
hanno visti confrontarci fino a tarda sera.
Un’esperienza che definisco privilegiata, perché mi ha permesso di conoscere da vicino le straordinarie qualità dei nostri Leo: 
giovani Lions animati da entusiasmo, preparazione e determinazione. Guardando indietro, sento il bisogno di condividere una 
riflessione: questi cinque anni non sono stati soltanto un incarico, ma un cammino fatto di sfide, errori, successi, emozioni e 
crescita personale. Ho imparato che, con passione, umiltà e unità, ogni obiettivo può trasformarsi in realtà.
La leadership, ho compreso, non si misura solo dai risultati ottenuti, ma dall’impatto che lasciamo negli altri, dalla capacità di 
trasformare le difficoltà in opportunità e dall’ispirazione che diffondiamo. Il rapporto tra Lions e Leo è una risorsa preziosa, un 
ponte tra esperienza e innovazione, tra guida e entusiasmo. Investire in questo legame significa non solo sostenere la crescita dei 
giovani, ma garantire che la missione e i valori del nostro Distretto continuino a evolversi, rimanendo vivi e attuali nel tempo.
Guardando al futuro, auspico che Leo e Lions possano continuare insieme questo percorso, con lo stesso spirito di condivisione e 
solidarietà. Facciamo in modo che la nostra esperienza comune sia un faro che illumina nuove opportunità e che i sogni coltivati 
trovino nuove strade per realizzarsi.
Cari Leo, è stato un privilegio servire come Chairperson di questo straordinario gruppo. Porto con me una profonda gratitudine 
per ciò che abbiamo costruito insieme e per tutto ciò che mi avete insegnato. Un ringraziamento speciale ai Governatori che, in 
questi cinque anni, mi hanno accordato la loro fiducia.
Con speranza nel futuro e nel cammino che ancora ci attende, Carolina!

* Chairperson Leo Distrettuale

L’evento non è stato solo per gli animali, ma per tutti: per 
chi crede che la solidarietà sia un valore, per chi vuole fare 
la differenza, per chi sa che un gesto d’amore può cambiare 
una vita, è stata un’occasione per incontrarsi, per incontrare 
volontari, veterinari, famiglie, studenti, con l’unico obiettivo 
di fare del bene, un promemoria del fatto che, essendo tutti 
legati a questi nostri compagni di vita, ogni gesto di cura nei 
loro confronti ha un impatto che va oltre ciò che possiamo 
immaginare.

Sono stati coinvolti i veterinari, la cui figura è stata al centro, 
la loro competenza, la loro passione ed il loro impegno 
quotidiano sono un faro per chi crede in un mondo migliore 
per gli animali; l’educatrice cinofila Alice Crepaldi con 
la sua “Mascotte”, un’associazione che si occupa anche 
di pet-therapy, che con la loro preziosa collaborazione 
hanno sensibilizzato ancor più la Comunità valdostana, per 
trasmettere la profondità, perché ogni animale merita una 
famiglia; l’A.VA.PA., l’Associazione Valdostana Protezione 
Animali che ha in gestione il canile/gattile regionale.

La mission del Lions Club è servire; servire chi ha bisogno, 
senza chiedere nulla in cambio. Servire con umiltà, passione 
e dedizione e questo Campus Veterinario ne è stata una 
interpretazione; persone, famiglie, visitatori occasionali si 
sono fermati, si sono informati, sono stati sensibilizzati, sono 
state anche raccolte numerose offerte a favore dell’A.VA.PA.

Una giornata da ricordare, con immensa gratitudine.

* Presidente  Lions Club Aosta Mont Blanc
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Un anno di impegno e 
innovazione: 

il lavoro del Team GMT

■ di Giancarlo VECCHIATI * 

Nel corso dell’anno lionistico, il lavoro del Team GMT si è 
sviluppato lungo un percorso concreto e dinamico, volto al 
rafforzamento e alla crescita dei club del Distretto. L’obiettivo 
è stato raggiunto grazie al miglioramento della soddisfazione 
dei soci, alla riduzione delle dimissioni (con risultati tra i 
migliori del MD Italy) e, per il terzo anno consecutivo, a una 
crescita numerica positiva, con l’incremento della componente 
giovanile e femminile. Grande attenzione è stata riservata 
ad eventi interattivi con i soci come protagonisti: workshop 

circoscrizionali, incontri con club e GMT di club sui temi della 
crescita, comunicazione e impatto territoriale, con focus sulle 
criticità di Torino.
La vera innovazione dell’anno è stata l’introduzione 
dell’intelligenza artificiale nelle attività GMT, grazie al 
progetto pionieristico LionsGrow, finalizzato alla crescita 
associativa. Il progetto ha raggiunto quattro risultati operativi: 
1) questionario inviato a tutti i soci per raccogliere dati utili; 
2) ciclo di webinar sull’uso dell’AI nei club; 3) corso formativo 
per futuri GMT di club supportato dall’AI; 4) analisi dello 
stato di salute dei club e definizione di azioni di contrasto alle 
criticità.
Nel complesso, un anno di impegno, ascolto e cambiamento, 
che segna un passo deciso verso un Lionismo più forte, 
consapevole e orientato al futuro.

* Coordinatore GAT – Global Memberschip Team

■ di Patrizia MULTARI 

La definizione di empowerment potrebbe 
farci immaginare un viaggio personale 
verso l’autodeterminazione con lo scopo 
di accrescere la forza individuale, la 
consapevolezza e il conseguente controllo 
sulla propria vita,
Le parole chiave sono in questo 
caso:   autostima e fiducia nelle proprie 
capacità; conoscenza e consapevolezza 
per controllare la propria vita; 
autodeterminazione per avviare 
un processo di crescita autentico e 
significativo.  Grazie all’empowerment è 
possibile ottenere: una migliore qualità 
della vita; promuovere il benessere psico fisico, favorire la 
crescita personale e professionale. Nelle relazioni interpersonali 
e in particolare in quelle che si allacciano all’interno dei nostri 
Club l’empowerment può fungere da efficace promotore del 
miglioramento delle sinergie necessarie alla realizzazione dei 
Progetti associativi. La condivisione degli obiettivi, con la 
necessaria capacità di ascolto e il sostegno disinteressato degli 

attori impegnati, è più facilmente ottenuta e mantenuta se ci si 
affida alla disciplina dell’empowerment.
Diventano essenziali la concezione positiva delle sfide, come 
opportunità di crescita e il sostegno degli altri per superare 
insieme le difficoltà. 
L’Empowerment rappresenterebbe metaforicamente una guida 
sicura nelle scelte condivise dei nostri servizi WE SERVE. È 
in definitiva il catalizzatore della eccellenza che rende unici 

i Leoni. L’Empowerment deve però essere 
replicato per mantenere desta l’autostima e 
rafforzare la consapevolezza delle proprie 
abilità e qualità.
Si provi a fare questo esercizio, che 
chiameremo la “palestra di autostima” e 
a ripeterlo ogni settimana: “Trova uno 
spazio tranquillo per riflettere su te stesso, 
prova ad andare a riprendere dalla memoria 
due situazioni di successo recenti, oppure 
situazioni in cui sei riuscito ad affrontare 
positivamente delle sfide  e per ogni evento 
elenca le  qualità personali e le competenze  
che hai utilizzato in quelle situazioni. Inoltre 

concentrati sulle tue caratteristiche di creatività, resilienza, 
tenacia e perseveranza, leadership implicate in quelle circostanze 
favorevoli. Questo esercizio aiuta a consolidare l’autostima e se 
venisse svolto in gruppo, nei nostri club dedicando ad esso non 
più di dieci minuti, potrebbe accrescere anche l’empowerment 
sociale, conferendo alla compagine una iniezione di forza utile 
per le sue sfide future.”

L’eccellenza Lion: 
l’importanza 

dell’empowerment
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Campus Medico Lions 2025
Nel corso dell ’evento, 716 persone sono state accolte,
con un totale di 2071 visite e prestazioni erogate.

■ di Paolo VENTURA

Prevenzione Cardiovascolare e Cardiologia
Sono state messe in campo attività dedicate alla prevenzione 
e alla gestione delle malattie cardiovascolari, con particolare 
attenzione alla conduzione di elettrocardiogrammi. In 
totale, 189 prestazioni hanno interesse sia la prevenzione 
cardiovascolare sia l’ECG. Le attività sono state coordinate 
dalla Dott.ssa M.T. Spinnler, dalla Dott.ssa E. Ricchiardi e dal 
Dott. M. Valente, con il prezioso supporto dei Volontari CRI 
Moncalieri.

Oculistica e Screening della Vista
Il comparto oculistico ha fornito 710 prestazioni fra Visite 
oculistiche , Screening e test specifici:  
Questa ampia offerta è stata guidata dal Dott. F. Tridico e dagli 
optometristi F. Nazaro e M. Padovan.

Gastroenterologia
Sono state effettuate 79 visite gastroenterologiche. Il percorso 
è stato seguito dalla Dott.ssa M. Baronio, dal Dott. F. Rosina, 
dalla Dott.ssa E. Borghesio e dal Dott. A. Armandi, garantendo 
un approfondito approccio diagnostico e preventivo.

Prevenzione Otorinolaringoiatrica
Con l’obiettivo di monitorare e prevenire le patologie legate 
a questa area, sono state eseguite 62 visite a cura del Prof. G. 
Pecorari e della Dott.ssa L. Foglia.

Ortopedia e Densitometria Ossea

Questo comparto ha visto l’erogazione di 122 prestazioni e 
visite, coordinato dal Dott. G. Orsini, dal Dott. M. Fiammengo, 
dal Dott. M. Virzi, dal Dott. I. Trebbi e dall’Osteopata R. 
Gastaldi, offrendo così una visione completa della salute 
muscolo-scheletrica.

Check-Up della Salute
Il percorso di check-up, realizzato congiuntamente da 
Medici Lions e dai Volontari CRI Moncalieri, ha incluso 688 
prestazioni. 

Prevenzione Malattie Vascolari – Doppler
In questo ambito, con 32 visite e prestazioni, sono emerse 
alcune situazioni particolari:
- 19 casi in cui, non avendo mai fatto l’esame, è stata evidenziata 
la presenza di placca o stenosi  
- 12 casi, che avevano fatto in precedenza l’esame, sono state 
riscontrate placca o stenosi   
- 1 caso che non aveva mai fatto l’esame, è stata rilevata una 
stenosi significativa del 70–75% su entrambe le carotidi, e sono 
stati richiesti ulteriori approfondimenti.
Il Dott. S. Piazza ha seguito da vicino queste situazioni, 
evidenziando l’importanza di interventi tempestivi e mirati.

Collaborazioni, Supporto e Patrocinio Istituzionale
Il successo dell’evento è stato ulteriormente arricchito dalla 
preziosa collaborazione di numerose realtà del territorio. Tra 
queste, hanno attivamente offerto il loro supporto:
• CRI di Moncalieri
• Sezione Alpini Moncalieri
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Sicurezza e Lavoro: un bel convegno

Convegno Distrettuale 108IA1: 
Cambiamento Climatico

Prevenzione del rischio idrogeologico e gestione delle emergenze: 
 urbanistica, geologia, protezione civile a difesa delle popolazioni

• Protezione Civile di Moncalieri
• Associazione Bersaglieri Moncalieri
• Associazione Carabinieri a Riposo
• Filarmonica di Moncalieri
L’iniziativa si è svolta con il patrocinio della Città di 
Moncalieri, dell’ASL TO5 e dell’ASL Città di Torino. 
Inoltre, l’evento è stato realizzato in collaborazione con:
• Lions Club Moncalieri Castello
• Lions Club Sciolze 
• AIC (Associazione Italiana Celiachia) Piemonte
Questi importanti partner hanno ulteriormente rafforzato il 
legame istituzionale e il supporto al territorio, contribuendo 
alla riuscita dell’iniziativa.

Ulteriori Specialità e Consulenze
Oltre ai reparti sopra elencati, sono arrivate numerose richieste 
che hanno sottolineato il valore dell’approccio multidisciplinare 
dell’evento. Tra queste, si evidenzia l’interesse per:
• Dermatologia
• Neurologia

• Logopedia
• Ortodonzia
• Esame dell’udito
• Prevenzione delle malattie respiratorie
• Urologia
• Consigli di alimentazione e orientamento su stili di vita 

salutari

Queste aree, grazie alla loro specificità e competenza, hanno 
ottenuto un notevole apprezzamento da parte dei visitatori, 
contribuendo a consolidare l’immagine di un’offerta sanitaria 
completa e attenta alle esigenze del singolo.
Il Campus Medico Lions ha evidenziato come un approccio 
multidisciplinare e personalizzato possa tradursi in una 
significativa rilevanza nella prevenzione e nella cura della 
salute, promuovendo al contempo la consapevolezza 
individuale e il benessere comunitario. Ciascuna specialità, 
con le proprie peculiari competenze, ha arricchito l’esperienza 
offerta, dimostrando che la qualità dell’assistenza è un pilastro 
fondamentale per il successo di iniziative di questo calibro.

■ del PDG Maria Elisa DEMARIA

Il Lions Club Ciriè D’Oria ha onorato da par suo il Lions day 
nazionale con l’organizzazione del convegno sulla sicurezza 
sul posto di lavoro. Nella splendida cornice dell’aula del 
consiglio comunale a palazzo D’Oria sabato 12 aprile, gremita 
a un pubblico attento di addetti ai lavori e di persone comuni 
interessate all’argomento, tutti gli oratori hanno incantato, con 
i loro interventi, i presenti. 
Preceduti dai saluti della presidente del Club Daniela Bertino, e 
del sindaco di Ciriè Loredana Devietti , che ha anche ricordato 
i tristi anni della “fabbrica della morte “, e con l’accorta regia del 
moderatore, l’avvocato Chiara Giuntelli, un’esperta penalista 
del foro di Torino, si sono succeduti i quattro relatori, tutti 
leader nei loro campi di intervento. 
La dottoressa Cristina Romagnolli , direttore territoriale Inail, 
ha trattato gli infortuni e le malattie professionali, da cui si 
evinceva che purtroppo i dati relativi risultano essere ancora 
molto alti, anche se l’istituto sta mettendo in campo nuove 
tecnologie a sostegno dei lavoratori. La parte di incentivazione 
per le imprese a un modello di garanzia per la salute, il benessere 
e l’ambiente è stato invece il focus della seconda relazione 
della dottoressa Letizia Bergallo, direttrice dello Spreal-Asl 

To 4: in questo caso per il momento, non c’è stata una gran 
risposta da parte delle aziende, di ogni tipologia di interesse e 
di grandezza, nonostante gli incentivi anche economici offerti. 
L’avvocato Giovanni Lageard , da grande penalista qual’è , 
ha ripercorso a braccio l’evoluzione normativa degli ultimi 
70/60 anni, con ripetute e puntuali precisazioni riguardo 
alcune di queste norme, non sempre chiare e condivisibili. Ha 
chiuso il ciclo degli interventi il dottor Raffaele Guariniello, 
già magistrato della procura di Torino, dove i suoi interventi 
sono ancora ricordati e hanno “fatto giurisprudenza” sulla 
sicurezza sul posto di lavoro, con citazioni di sentenze della 
Corte di Cassazione recentissime accostate a fatti meno 
recenti ma inducenti a pensare che molto sia fatto, ma molto si 
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potrebbe e dovrebbe ancora fare. Come ha detto in conclusione 
l’avvocato Giuntelli, cerchiamo di far passare il messaggio della 
sicurezza sul posto di lavoro anche alle nuove generazioni, 
futuri imprenditori e maestranze, anche attraverso lezioni 

mirate in ambito scolastico. A chiusura è stato proiettato un 
filmato, molto ben fatto e molto partecipato, realizzato dalle 
classi quinte dell’IIS Federico Albert di Lanzo lo scorso anno 
scolastico.

Perché è importante parlare di sicurezza sul lavoro.
Avv. Chiara Giuntelli Avvocato penalista del foro di Torino

Il 12 aprile grazie all’iniziativa del Lions Club Ciriè d’Oria 
si è svolto un interessante convegno con illustri relatori 
che hanno offerto molteplici spunti di riflessione su temi 
che toccano lavoratori, imprese, professionisti, enti in un 
confronto tra voci diverse ma unite nella promozione dei 
valori fondamentali rappresentati dalla salute e dalla sicurezza.
Non si può certamente negare che le difficoltà siano molte 
e che l’attenzione sulla sicurezza si riaccenda ogni volta 
che gravissimi episodi di infortuni sul lavoro sollevino 
preoccupazioni sulla inadeguatezza delle misure di 
prevenzione, tanto da indurre il legislatore ad interventi 
“d’urgenza” senza, molto spesso, una lettura generale organica 
e coordinata e con il rischio di un eccesso di burocratizzazione 
a scapito della effettiva implementazione della sicurezza. 
Alcuni dei recenti interventi normativi nascono in questo 
contesto: si pensi alla introduzione della “patente a crediti” 
in edilizia come sistema di qualificazione delle imprese e 
dei lavoratori autonomi che operano nei cantieri o al nuovo 
Accordo Stato - Regioni sulla formazione che dopo una 
gestazione di ben tre anni è finalmente stato approvato e, a 
breve, troverà applicazione. 
Le organizzazioni sindacali chiedono a gran voce che venga 
inserito nell’ordinamento il reato di omicidio sul lavoro e 
un esperto magistrato della materia come il dr. Raffaele 
Guariniello individua nell’istituzione di una Procura 
nazionale per la sicurezza sul lavoro un rimedio per arginare il 
fenomeno degli infortuni nella convinzione che si sia diffuso 
un senso di impunità da parte delle imprese.
Si tratta di proposte che intendono rafforzare l’aspetto 
sanzionatorio - punitivo che non sempre però raggiunge 
l’obiettivo che si prefigge. Altre iniziative, già in vigore o 
all’orizzonte, prevedono premi per le aziende virtuose anche 
con benefici di natura economica ed esistono progetti di 
collaborazione tra imprese e ASL, nell’ambito dei Piani mirati 
di prevenzione,  per diffondere la cultura della sicurezza. 
Ma vi è un punto su cui occorre riflettere.
Fare di più è senz’altro necessario, ma farlo meglio è un 
dovere. Da parte di tutti i soggetti coinvolti, a qualunque 
titolo, come impegno sociale. Sensibilizzare è fondamentale 

e lo strumento della formazione è  senz’altro uno dei cardini 
per migliorare le tutele su lavoro. 
Una recente legge ha previsto l’inserimento delle conoscenze 
di base in materia di sicurezza nei luoghi di lavoro all’interno 
dei programmi di educazione civica nelle scuole italiane per 
formare gli imprenditori e i lavoratori di domani con una 
nuova e più forte consapevolezza.
La formazione è un obbligo di legge per i datori di lavoro e 
rappresenta un reale rischio di dover rispondere penalmente 
di eventi infortunistici. Dalla casistica giudiziaria emerge 
che un gran numero di infortuni si verificano per carenze o 
inadeguatezze formative dei lavoratori addebitate al datore di 
lavoro. La previsione dell’obbligo della formazione anche per 
questi ultimi, secondo le modalità indicate nel nuovo Accordo 
Stato-Regioni, ha lo scopo di rafforzare le competenze 
manageriali e prevenzionistiche dei soggetti apicali delle 
organizzazioni. Questa, unitamente al rafforzamento del 
ruolo del preposto che ha il compito di vigilare sulla concreta 
esecuzione in sicurezza del compito lavorativo affidato al 
dipendente, sono indubbiamente novità importanti.
Per una corretta gestione della sicurezza è inoltre 
fondamentale che gli imprenditori si dotino di una effettiva 
ed efficace struttura organizzativa in cui i ruoli siano ben 
definiti ed i soggetti responsabilizzati alla propria funzione, 
valorizzando l’istituto della delega di funzioni ai sensi 
dell’art. 16 d.lgs 81/08 che è un imprescindibile strumento 
di organizzazione e di gestione dei rischi. L’insorgere di 
nuovi rischi dovuti all’evoluzione tecnologica e la complessità 
del tessuto imprenditoriale fanno sì che sia richiesta una 
crescente attenzione anche al documento di valutazione dei 
rischi aziendali, obbligo indelegabile del datore di lavoro, 
ed alle misure di prevenzione da esso previste a presidio 
dell’incolumità dei lavoratori.
E’ indubbio che la sicurezza sia un costo ma sarebbe un 
errore ragionare soltanto in termini economici perché la 
non sicurezza costa più della sicurezza senza dimenticare 
che investire nella formazione e sulle persone può favorire il 
successo e il benessere aziendale.
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Melvin Jones Fellow a Giulio Base

■ di Giacomo SPILLER*

In una cornice di grande eleganza e 
valore storico, il maggio scorso, quella del 
celebre Caffè Baratti & Milano, situato 
nella Galleria Subalpina di Torino, si 
è svolta una cerimonia di particolare 
rilievo per il mondo lionistico e 
culturale: il conferimento del prestigioso 
riconoscimento Melvin Jones Fellow al 
regista e attore Giulio Base. Alla serata 
era presente anche l’ex Governatore 
Regione Piemonte Enzo Ghigo con la 
consorte. 
Il Melvin Jones Fellow rappresenta 
la più alta onorificenza conferita dalla 
Lions Clubs International Foundation (LCIF), in onore del 
fondatore Melvin Jones, a personalità che si sono distinte per il 
loro contributo umanitario e per l’impegno verso la collettività.
Giulio Base, noto per il suo raffinato percorso artistico e 
culturale, è stato premiato non solo per il valore della sua opera 
nel mondo dello spettacolo, ma anche per la sensibilità civile e 

sociale che lo ha sempre contraddistinto. 
Il suo impegno nel promuovere valori di 
solidarietà, rispetto e dialogo ha trovato 
piena sintonia con i principi del lionismo 
internazionale.
Con la consegna del Melvin Jones Fellow, 
il nome di Giulio Base sarà ufficialmente 
registrato presso la sede mondiale della 
Lions Clubs International Foundation a 
Oak Brook, Illinois (USA), entrando a 
far parte di una rete globale di persone 
che si sono distinte per spirito di servizio 
e dedizione all’umanità.
La cerimonia, organizzata dal Past 
President Pietro Tomaino del Lions Club 

Alto Canavese con sede in Castellamonte,  
si è svolta in un clima di emozione e riconoscenza, celebrando 
il legame tra cultura, impegno civico e servizio alla comunità.

* Presidente LC Alto Canavese

Motivazione
Buonasera a tutti,è per me un grande onore essere qui questa 
sera per un momento così significativo. Prima di procedere con 
la consegna del prestigioso riconoscimento Melvin Jones Fellow, 
desidero condividere brevemente chi sono i Lions e il valore della 
fondazione che oggi rappresentiamo. Il Lions Clubs International è 
la più grande organizzazione umanitaria di volontariato al mondo, 
fondata nel 1917 da Melvin Jones, un uomo d’affari di Chicago 
che credeva che il vero successo non si misurasse solo nei risultati 
personali, ma nel servizio reso agli altri. Da allora, milioni di soci 
Lions in oltre 200 paesi si impegnano quotidianamente a “servire”, 
secondo il nostro motto: “We Serve”. Attraverso progetti dedicati 
alla vista, alla fame, all’ambiente, al diabete e all’infanzia, i Lions 
lavorano per rispondere ai bisogni delle comunità, sostenere la pace e 
promuovere la solidarietà. Il  Lions Clubs International Foundation 
(LCIF), braccio operativo e filantropico dell’organizzazione, 
trasforma questi ideali in azioni concrete, finanziando progetti 
umanitari in tutto il mondo. Ed è proprio nell’ambito di questo 
spirito di servizio che oggi conferiamo il Melvin Jones Fellow, una 
delle massime onorificenze lionistiche, a una persona che si è distinta 
per valori, impegno e sensibilità umana. Questa sera, con grande 
stima e profondo rispetto, consegniamo il Melvin Jones Fellow al 
regista, attore e sceneggiatore Giulio Base. Un riconoscimento che 
va ben oltre i meriti artistici – pur straordinari – e che celebra una 

visione umana, culturale ed etica che si riflette in tutta la sua carriera. 
Giulio Base ha sempre messo al centro del suo lavoro l’uomo, la 
coscienza, la memoria e i valori: quelli che nutrono la società e che 
parlano al cuore delle persone. Attraverso il linguaggio del cinema e 
del teatro, ha saputo affrontare con sensibilità temi profondi come la 
dignità, la solidarietà, la fede, il senso civico e la responsabilità verso 
gli altri. Lo ha fatto con eleganza, rigore e passione, offrendo non 
solo arte, ma anche spunti di riflessione e crescita collettiva. In linea 
con gli ideali del lionismo, Giulio Base rappresenta quel ponte tra 
cultura e impegno umano che ci ispira e ci invita ad essere cittadini 
migliori. È dunque con immensa gratitudine e con ammirazione 
sincera che consegniamo a Giulio Base questo Melvin Jones Fellow, 
come simbolo di apprezzamento per il suo contributo al bene 
comune. E da oggi il nome di Giulio Base entrerà ufficialmente a 
far parte della storia del lionismo globale, essendo registrato presso 
la sede centrale del Lions Clubs International Foundation a Oak 
Brook, Illinois, negli Stati Uniti. Il Melvin Jones Fellow non è solo 
un riconoscimento, ma un segno tangibile del nostro desiderio di 
onorare chi, con il proprio talento e la propria coerenza, contribuisce 
a rendere il mondo un luogo più consapevole, più umano, più giusto. 
A nome del Lions Club Alto Canavese, grazie Giulio Base per ciò 
che sei e per ciò che continui a donare attraverso la tua arte e il tuo 
esempio.
Con gratitudine e profondo rispetto,
We Serve.
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■ di Maria Eugenia MOY

Nel pomeriggio di domenica 11 maggio nell’atmosfera festosa 
di Santa Croce è partita la prima edizione di una attività di 
service del Lions Club Tortona Duomo che vuole coniugare 
la promozione e la valorizzazione del patrimonio artistico 
e culturale del nostro territorio con l’aiuto concreto alle 
associazioni di volontariato della zona. Ecco allora l’occasione 
di visitare la Pinacoteca del Divisionismo con i suoi grandi 
maestri e conoscere la storia dei preziosi cimeli custoditi al 
Museo del Mare: due impegnative visite guidate hanno portato 
40 partecipanti ad un percorso immersivo nella pittura del 
Divisionismo raccontata passo dopo passo dalla guida di Sofia 
Aniela Arendarczyk, laureata in Storia dell’Arte, appassionata 
dell’arte del Novecento e quindi della nostra Pinacoteca, che 
racchiude una campionatura particolarmente significativa di 
pittori fino all’immancabile Giuseppe Pellizza. Il viaggio è 
poi continuato al Museo del Mare dove i custodi e i volontari 
esperti hanno illustrato le sale ricche di testimonianze di 

uomini e imprese eccezionali di mare e di guerre.
Il connubio di arte e storia ha compreso anche i “sapori”, 
quindi un ricco buffet allestito dalle Socie del Club Tortona 
Duomo per tutti i partecipanti alla Soms di Via G. Galilei con 
i sapori del territorio a conclusione di una giornata significativa 
ma gratificante poiché con una piccola quota di partecipazione 
si sosterrà il progetto “creazione e autonomia” a favore 
dell’associazione EXAGO le voci dell’autismo di Paderna. 
L’ associazione ospita quotidianamente ragazzi dallo spettro 
autistico che si impegnano in attività di cucito e manuali ai 
quali si potrà così donare una macchina da cucire adatta alle 
loro esigenze e finanziare la guida di esperti educatori che 
li affiancheranno. Il progetto è ambizioso e verrà sostenuto 
economicamente anche dal Lions Club Castellania Coppi 
che con la presenza del suo Presidente Gianfranco Chesi ha 
contribuito alla riuscita dell’iniziativa.

■ di Sergio GUARAGLIA

Quando i Lions si uniscono e lavorano insieme con l’obiettivo 
comune di fare del bene al prossimo, il risultato è ancora più 
d’impatto ed il service è sempre di successo. Coordinati dal 
Presidente di Zona Ennio Radio, i Lions Club Borghetto Valli 
Borbera e Spinti e Gavi Colline del Gavi hanno organizzato 
nella serata di Venerdì 9 Maggio 2025 lo spettacolo teatrale 
“Pignasecca e Pignaverde” portato in scena per la prima 
volta nel 1957 dalla Compagnia Comica Genovese diretta 
dal grande e indimenticabile Gilberto Govi.  Le vicende del 
commerciante Felice Pastorino intento a dare in sposa alla figlia 
al… ” miglior offerente” con molte battute sulla proverbiale 
spilorceria genovese sono state molto apprezzate dal numeroso 
pubblico presente nella sala teatro del centro borghettese. La 
compagnia che ha allestito e interpretato lo spettacolo è quella 
dei GOBBI di Arquata Scrivia, che ha più volte rappresentato 
spettacoli teatrali in sinergia con il Lions Club Valborberino; 
il fondatore della Compagnia, Kitto Gobbi, ha recentemente 

ricevuto il Melwin Jones proprio per la sua attenzione alle 
iniziative filantropiche realizzate con il Lions Club. Alla serata 
ha presenziato il nuovo Governatore del distretto Lions 108 
IA2 Gaia Mainieri, che ha così potuto constatare come anche 
nei piccoli centri lo spirito lionistico viene esaltato con la 
presenza alle manifestazioni e la preziosa attenzione verso le 
iniziative di solidarietà. L’incasso della serata, con ingresso ad 
offerta, è stato interamente devoluto all’Associazione Luminas, 
associazione sul territorio che sostiene progetti per attività 
sportive per persone con disabilità.

LC TORTONA DUOMO

Saperi & Sapori

LC BORGHETTO VALLI BORBERA & SPINTI, GAVI COLLINE DEL GAVI

A teatro con …“Pignasecca e Pignaverde”  
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LC TORTONA DUOMO

Bambini in workshop! 
“Io e la biodiversità” 

LC RAPALLO HOST

Progetto Ilex  

■ di Maria Eugenia MOY 

Nella sede di un ricco vivaio tra piantumazioni rigogliose ed 
animali, la Fattoria Didattica di Tortona, si è concluso il per-
corso Kairos Biodiversità delle classi prima e terza dell’Istituto 
Comprensivo B di Tortona. Trenta bambini accompagnati dalle 
insegnanti e socie del Lions Club Tortona Duomo hanno svolto 
il Laboratorio Esperienziale previsto dal Progetto all’interno di 
cerchi segnati sul prato e predisposti dalle animatrici della Fat-
toria per analizzare, tramite una lente di ingrandimento insetti, 
fiori, erbe presenti all’interno con le loro interazioni. Da qui la 
compilazione successiva del libretto Kairos e l’apprendimento 
della biodiversità e del suo valore in natura come in società. La 
diversità nel prato con le sue fitte relazioni mantiene vitale l’e-
cosistema così come la diversità tra i compagni mantiene viva 
e operativa la classe. I bambini sono stati attivamente coinvolti 
nell’apprendimento e nella condivisione di esperienze in tutti i 
percorsi di Kairos seguiti dall’Istituto Comprensivo B di Torto-
na, dal Comprensivo di Viguzzolo, dal Comprensivo Bassa Valle 
Scrivia, Comprensivo Vignale Monferrato, Comprensivo De 
Andrè (Casarza Ligure, (GE), Infanzia di Pozzolo Formigaro e 
Istituto Santa Chiara di Tortona. Un elenco non di edifici sco-
lastici ma di insegnanti, dirigenti, soci Lions che hanno creduto 
in questo prezioso strumento Kairos capace di offrire conoscen-
za, consapevolezza e inclusione. Il numero di partecipanti alle 
attività del Service nel nostro Distretto 108Ia2 è stato di 1085 
tra bambini e ragazzi, un numero ragguardevole raggiunto per 
la dedizione e la generosità dei Lions Club Tortona Duomo, 
Tortona Host, Tortona Castello, Valli Curone e Grue, Castel-
nuovo Matteo Maria Bandello, Vignale Monferrato, Pozzolo 
Formigaro e Sestri Levante. Un grazie riconoscente ai rispettivi 
Presidenti e Soci per essere stati con me in questo viaggio diver-
tente e istruttivo, aperto ad un futuro inclusivo e rispettoso della 
diversità per le nuove generazioni.

■ di Giancarlo TANFANI 

Il progetto Ilex è giunto alla terza edizione grazie all’impegno 
dei Lions: ha lo scopo di sensibilizzare le nuove generazioni alla 
salvaguardia del patrimonio naturale , attraverso un percorso di-
dattico-tecnico-pratico indirizzato agli alunni della scuola pri-
maria. Punto di partenza: la raccolta delle ghiande al Santuario 
di Montallegro. Lo scorso anno poi, presso il vivaio “ Il Geranio” 
di Marco Fenelli, il nostro club ha organizzato un incontro per le 
scuole primarie. A ciascun aderente è stato consegnato un vaset-
to, un po’ di terra e si è insegnato a piantare le ghiande.
Gli alunni si sono presi cura dei vasetti, hanno monitorato la 
crescita delle gemme e alcune di quelle ghiande sono diventati 
alberelli. Oggi 14 maggio, sotto la presidenza di Nadia Boschi-
ni, prosegue il service Ilex, e quegli alberelli finalmente hanno 
trovato “casa” in uno spazio all’interno del golf Club di Rapallo, 
inaugurando il  “ Boschetto Lions” . 
Durante la mattinata gli alunni della classe IV dell’Istituto San 
Benedetto di Rapallo, accompagnati dalle loro maestre e coadiu-
vati dai Lions presenti, hanno realizzato le buche e poi piantato i 
loro Quercus Ilex, ossia il leccio (nome scientifico), il cui seme è 
proprio la ghianda. I Soci presenti hanno cercato di trasmettere 
agli alunni l’importanza della tutela della flora autoctona della 
nostra riviera, ed hanno accennato al tema della sempre crescen-
te cementificazione che ruba spazio alla natura, stimolando così 
l’interesse dei bambini che hanno posto numerose domande.
La mattinata si è conclusa con uno spuntino a base di focaccia 
ligure e una breve passeggiata per osservare gli alberi circostanti, 
piantati per rendere ancor più piacevole il luogo, ma anche per 
aiutare a prevenire le alluvioni proteggendo così il nostro terri-
torio.



32

DISTRETTO 108Ia2

LC NOVI LIGURE

70 anni di impegno, valori e visione: 
il Lions Club Novi Ligure celebra 
la sua storia guardando al futuro

■ di Roberto BARATTINI 

Il Teatro Romualdo Marenco 
in Novi ha fatto da splendida 
cornice alla serata celebrativa 
per i 70 anni del Lions Club 
Novi Ligure.  Settant’anni di 
servizio rappresentano molto 
più di una ricorrenza: sono la 
testimonianza concreta di un 
percorso fatto di solidarietà, 
attenzione al territorio, svilup-
po culturale e vicinanza alla 
comunità.  All’appuntamento 
hanno partecipato persona-
lità del mondo istituzionale, 
imprenditoriale, accademico e 
culturale, unite in un confron-
to stimolante sulle prospettive di crescita del territorio. Dopo 
il saluto del Direttore artistico Sandro Bondi, l’intervento del 
Past Governatore Castellani, che ha guidato il pubblico in un 
suggestivo excursus sullo sviluppo cittadino dal secondo dopo-
guerra a oggi: dalla crescita industriale postbellica al periodo 
di crisi e deindustrializzazione, dalle trasformazioni urbane 
alla riconversione economica, fino all’emergere di nuovi settori 
strategici per il territorio. Guidato dal giornalista L. Ubalde-
schi, il dibattito ha visto la partecipazione di numerosi ospiti 
di rilievo, dal presidente onorario della Fondazione Slala (Si-
stema logistico del Nord-Ovest d’Italia), Fabrizio Palenzona, 
all’assessore regionale alla Sanità, Luigi Carlo Riboldi; dalla 
senatrice Manuela Repetti, fino a Flavio Repetto, presidente 
di Novi Elah Dufour, esempio di imprenditoria fortemente 
radicata nel territorio ma proiettata verso l’innovazione. Non 
meno rilevante l’intervento di Matteo Migani, general mana-
ger del Serravalle Designer Outlet, che ha sottolineato il ruolo 
strategico del commercio e del turismo nell’economia locale. Il 
sindaco di Novi Ligure, Rocchino Muliere, e la professoressa 
Paola Rivaro hanno ricordato il ruolo fondamentale dell’edu-
cazione e della cultura nella costruzione di una comunità coe-

sa, rendendo omaggio all’azione costante del Club a favore del 
bene comune. Durante la serata è stato presentato ufficialmen-
te il volume celebrativo “70 anni di Lions Club Novi Ligure”, 
che raccoglie testimonianze, immagini e memorie del lungo 
cammino del Club, inserendolo nel contesto più ampio della 
storia novese e del suo sviluppo economico, sociale e culturale. 
L’evento si è concluso con l’esibizione degli allievi dell’Istitu-
to musicale Boccardo, seguita dall’intervento del presidente 
del club Mario Delsignore, che ha ringraziato i soci e tutti, 
ricordando l’importanza di continuare a lavorare con spirito di 
servizio, responsabilità e solidarietà. Settant’anni dopo la sua 
fondazione, il Club rinnova il suo patto con la comunità, con-
fermandosi presidio attivo di cittadinanza e laboratorio di idee 
per il domani. Un anniversario che non segna un punto d’ar-
rivo, ma un nuovo inizio. A fine attività ai ragazzi sono state 
consegnate spillette da “agenti”e un manualetto che richiama i 
più importanti argomenti trattati.
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LC TORTONA CASTELLO, TORTONA HOST, CASTELNUOVO SCRIVIA MATTEO BANDELLO

Autismo e cucina: cronaca di un service 
e di un pomeriggio speciale…

■ di Anna Ferrari MAJ*

Ore 17: arriviamo nel cortile dell’Istituto 
Alberghiero Santa Chiara di Tortona; 
tutto è quasi pronto, i “ nostri ragazzi” 
come li chiamo affettuosamente io (sei 
giovani adulti nello spettro autistico) 
insieme agli alunni e allo staff della scuola 
hanno allestito un apericena gustoso 
per tutti noi . E’ la conclusione di un 
Corso amatoriale di Cucina consistito 
in 5 incontri pomeridiani avvenuti nel 
laboratorio/cucina della scuola.I ragazzi, 
sostenuti dall’insegnante cuoco e da due 
psicologi, hanno potuto stare insieme 
circondati da un’atmosfera accogliente e 
stimolante e imparando a cucinare tante 
pietanze. Così facendo, passo dopo passo, 
sono diventati più autonomi (infatti, solo 
chi impara almeno a cucinarsi qualcosa, 
riesce poi anche un pò a “gestirsi” nelle 
attività quotidiane”), hanno usato 
sapientemente le mani, hanno affinato 
l’attenzione e la precisione, imparando 
INSIEME in un gioco di squadra e di 
inclusione.E ora siamo tutti qui: 100 
persone, i ”ragazzi”, i loro familiari, Lions 
ma anche operatori, volontari, amici…
tutti a festeggiare. Il “cerimoniale” è 
volutamente semplice: io racconto 
brevemente l’esperienza svolta dai 
ragazzi, il sostegno dei nostri tre Club, le 
collaborazioni preziose di due Centri per 
adulti (il Minifal e l’Exago), dell’ASLAL 
e la grande disponibilità della Direttrice 
dell’Istituto Santa Chiara Dott.ssa 
Cristina Montagnoli. A Lei, Claudia 
Balduzzi, (LCIF Leader Europa e 2 
Vice Governatore) conferisce il MJF per 

le qualità dimostrate nell’espletamento 
del suo ruolo di educatrice e per il suo 
infaticabile e continuo lavoro di rete.  Il 
nostro Governatore Alessandro Bruno 
e la 1 Vice Governatore Gaia Mainieri 
concludono ringraziando e promettono 
futuro sostegno a questo progetto, 
magari con nuovi obiettivi, perchè solo 
con la costanza nel servizio, si possono 
fare passi importanti in ottica sempre più 
inclusiva.Ma le parole più commoventi 
e intense arrivano proprio dai ragazzi: 
tutti i nostri timori svaniscono come 
neve al sole; riescono a prendere il 
microfono e davanti a tutti raccontano 
uno dopo l’altro con semplici  parole, 
l’emozione e il piacere di “ aver imparato 
insieme”. Uno di loro ci ha ringraziato 
“per aver saputo guardare il mondo con 

uno sguardo diverso” ..Ha detto proprio 
così!Noi decisamente commossi, siamo 
usciti da quel cortile con qualcosa in più: 
è stato un pomeriggio davvero molto 
speciale.

* (O.D. service nazionale Autismo e 
Inclusione 2024-2025)
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LC VALLE DEL VARA

Liguria: tra vigneti sopra e 
sotto il mare e obiettivo api

■ Paolo PEZZANI e Giampiero CERCHI

L’idea nasce nel corso di un direttivo del Lions club Valle del Vara 
nel quale si parla dei mestieri del nostro territorio e dell’attività 
della coltivazione dei “muscoli” che, a La Spezia, è severamente 
vietato chiamare cozze o mitili. Nella conversazione emerge che il 
decano dei “muscolai” spezzini, Angelo Majoli, chiama i suoi vivai 
“i miei vigneti sommersi”.   Da qui l’idea di mettere a confronto, 
con una conferenza, il duro lavoro dei vigneti delle cinque terre con 
quello della coltivazione dei muscoli, attraverso il coinvolgimento 
della Cantina Sociale 5 Terre, della Cooperativa Miticoltori e dei 
Maestri del Lavoro, con la proiezione di due filmati sulle due realtà 
lavorative.   L’idea prende sempre più forma….e si completa con 
la programmazione, a seguire, di una cena di beneficienza a base 
di “muscoli” e vino delle Cinque Terre “servita” e “cucinata” da soci 
Lions e non Lions. Il tutto va in scena lo scorso 23 maggio con 
un sold out che ha visto la prenotazione di 110 partecipanti (per 
la maggior parte, nota estremamente positriva, non Lions). Dalla 

proiezione dei filmati, molto suggestivi, e dal dibattito che ne è 
seguito, è emersa, con una certa amarezza, la difficoltà a mantenere 
vivi questi mestieri ed è stato ben raccontato il ruolo che questi 
lavoratori di terra e di mare hanno per salvaguardare l’ambiente, 
anche sotto il profilo del dissesto idrogeologico.  Il ricavato della 
serata è stato interamente devoluto ai frati Francescani di Gaggiola 
per attrezzature necessarie alla molto frequentata ed apprezzata 
mensa dei poveri.  Il club ha inoltre organizzato un service 
“Obiettivo Api” sempre in maggio: il service ha avuto il duplice 
scopo di testimoniare l’importanza di questi operosi insetti per 
la salvaguardia dell’intero ecosistema e ci ha permesso raccogliere 
fotografie utili alla comunità scientifica per la mappatura delle api 
grazie al concorso fotografico abbinato che ha visto arrivare foto 
da ogni parte d’Italia. La cerimonia di premiazione el concorso si 
è svolta preso il centro commerciale Le Terrazze alla Spezia che 
ci ha concesso gli spazi necessari ad allestire la mostra fotografica. 
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LC MORNESE OLTREGIOGO E ALTO MONFERRATO

Spazzolino amico

■ di Lionel SMIT
 
Il lions club Mornese Oltregiogo e Alto Monferrato orientale 
porta “spazzolino amico” nelle scuole: con successo tra 
bambini e insegnanti si è svolto il 19 maggio scorso, il service 
educativo “Spazzolino Amico” promosso dal ns Club presso le 
scuole dell’infanzia, primaria e medie di Mornese. L’iniziativa 
ha coinvolto circa 80 bambini e ragazzi, che hanno mostrato 
grande interesse per le corrette pratiche di igiene orale 
illustrate durante l’incontro dalla Lions Sara Galvani 
responsabile distrettuale per questo service. I più piccoli, 
particolarmente attivi nel porre domande, hanno apprezzato 
non solo i contenuti e le dimostrazioni pratiche con modelli 
3D, ma anche il dono di uno spazzolino ecologico in bambù 
con setole in materiale riciclabile, simbolo di attenzione 
verso la salute e l’ambiente.  Anche il corpo docente e la 
Dirigente scolastica hanno accolto con entusiasmo l’iniziativa, 
che consolida il rapporto di collaborazione tra la scuola e il 

mondo lions. Il progetto, nato in Piemonte nel 2015, continua 
così a diffondere l’importanza della prevenzione orale fin 
dall’infanzia, promuovendo stili di vita sani e contribuendo a 
una maggiore consapevolezza della salute dentale tra le nuove 
generazioni.

Durante la primavera 2025 il nostro club ha avuto, tra gli altri, due importanti appuntamenti: la conclusione dell’attività di screening 
e prevenzione per dislessia, discalculia e disgrafia, nonché il rinnovo del patto di amicizia con il Roverano. I disturbi specifici 
dell’apprendimento (D.S.A) sono stati al centro del service promosso dal nostro club  e realizzato in collaborazione con l’Istituto 
comprensivo Tortona B. La Dott. Valeria Cantù, psicologa e psicoterapeuta, esperta in Disturbi dell’Apprendimento e Difficoltà 
Scolastiche, ha guidato nelle classi seconde dell’Istituto una rilevazione in grado di predire un disturbo dell’apprendimento sulla base 
della presenza di un segno critico selezionato in precedenza (test predittivo), al fine di individuare, con un buon livello di attendibilità, i 
soggetti a rischio, da inviare successivamente alle strutture sanitarie locali competenti, per effettuare un approfondimento diagnostico 
(NPI). L’intervento si è realizzato attraverso la somministrazione diretta in classe di test specifici su abilità di lettura, scrittura, calcolo 
e comprensione testuale ad 80 ragazzi. In seguito alla discussione dei risultati con le insegnanti delle classi coinvolte, si è proceduto a 
comunicare gli esiti dello screening ai genitori, i cui figli sono risultati “positivi”, cioè a rischio di sviluppare DSA. Questo per favorire 
il “lavoro di rete” tra scuola, famiglia e servizi sanitari territoriali.  In alcuni casi, i genitori sono stati invitati a prendere contatto con il 
Servizio ASL-AL territoriale per un approfondimento specialistico, relativo alle problematiche emerse durante le prove di screening.  
Il servizio è totalmente gratuito per le famiglie coinvolte. Abbiamo poi rinnovato il patto di amicizia con le socie del Roverano che 
ha visto la luce lo scorso anno, trascorrendo insieme una bellissima giornata culturale alla Pinacoteca del Divisionismo di Tortona. 
La collaborazione con il club ligure, utile a scambiare idee ed esperienze, prosegue con l’auspicio di realizzare magari insieme progetti 
dal più ampio impatto sociale.   

LC TORTONA CASTELLO

Screening per D.S.A. e patto di amicizia
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LC ALESSANDRIA MARENGO

Premiazione di Filippo Freddi: 
un esempio di determinazione e Costanza

■ di Maria Cristina SACCHI

Con un sorriso fiero e una determinazione 
che traspare dallo sguardo, Filippo Freddi, 
giovane con una disabilità intellettiva 
relazionale, promessa dello sport alpino, 
è stato premiato dal nostro Club con 
un assegno simbolico (del valore di 500 
euro), consegnato per celebrare non solo 
le sue doti atletiche, ma anche il suo 
impegno costante e il messaggio positivo 
che porta con sé. Nella foto, scattata in 
un momento di gioia e orgoglio, Filippo 
posa con la sua giacca sportiva tenendo 
in mano il riconoscimento conferitogli. 
Il contributo economico rappresenta 
un incentivo concreto per sostenere la 
sua carriera sportiva, ma soprattutto un 
incoraggiamento morale da parte della 
comunità. “Filippo è un esempio per i 

giovani: con costanza, spirito di sacrificio 
e passione ha raggiunto traguardi 
importanti, e siamo felici di sostenerlo 
nel suo percorso,” ha dichiarato il 
presidente del Lions Club Marengo, 
firmatario dell’assegno. Il gesto si 
inserisce nell’ambito delle attività di 
promozione e supporto ai giovani talenti 
che il Club porta avanti con impegno 
da anni, contribuendo a valorizzare 
le eccellenze del territorio. Filippo, 
visibilmente emozionato, ha ringraziato 
il Club e tutti coloro che credono in lui: 
“Questo riconoscimento mi dà ancora 
più motivazione. Voglio dimostrare che 
con impegno e passione, anche i sogni 
più ambiziosi possono diventare realtà.” 
Una storia di sport, ma anche di valori. 
Un giovane con disabilità che ci ricorda 
quanto sia importante credere in sé stessi 

e nelle proprie capacità, e una comunità 
che sceglie di fare la propria parte nel 
costruire un futuro migliore.

■ di Virginia VIOLA 

Un lungo caloroso applauso ha concluso l’esibizione 
dell’Orchestra Sinfonica del Conservatorio “Vivaldi”, diretta 
dal maestro Attilio Tomasello, che si è esibita al Teatro 
Alessandrino in occasione del “Concerto di primavera” offerto 
dai club di servizio alla cittadinanza.  Un appuntamento 
che si rinnova da 16 anni, senza interruzione, e che, anche 
quest’anno, ha fatto registrare il tutto esaurito.  I cinquanta 
giovani strumentisti hanno eseguito brani di W. A. Mozart, 
L. V. Beethoven, F. Schubert. A grande richiesta “bis” per il 
pianoforte solista Omar Al Deek che ha riscosso grandi 

consensi da parte del pubblico.
Sono stati i presidenti degli 11 club di servizio, promotori 
dell’evento a consegnare le due borse di studio destinate ad 
allievi particolarmente meritevoli segnalati dal Conservatorio: 
Enrica Mondo che ha conseguito il Diploma Triennale di 
violoncello con la votazione di 110/110 con lode e superato 
la tesi finale di biennio con la votazione di 110/110 con lode 
e Menzione speciale; Nicolò Messeri, violoncellista, nato nel 
2009, che frequenta il secondo anno dei corsi propedeutici. 
Nonostante l’età molto giovane si è già messo in luce in diversi 
progetti organizzati dal Conservatorio.
Altri dodici studenti sono stati premiati per meriti speciali dal 
Presidente e dal Direttore del Conservatorio. 

LC ALESSANDRIA HOST, ALESSANDRIA 
MARENGO, LA CITTADELLA, VALMADONNA, 
BOSCO MARENGO SANTA CROCE, BOSCO 
MARENGO LA FRASCHETTA, INNER WHEEL 

ALESSANDRIA, PANATHLON CLUB ALESSANDRIA, 
ROTARY CLUB ALESSANDRIA, SOROPTIMIST, 

ZONTA CLUB ALESSANDRIA

Il concerto di Primavera
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LC VIGNALE MONFERRATO

Torna l’ambliopia 
a Vignale

LC PEGLI

Un service 
(doppio) originale 

■ di Ettore CABIATI 

Anche quest’anno il  Lions Club Vignale Monferrato ha pro-
mosso uno screening pediatrico di prevenzione dell’ambliopia 
per i bambini  delle otto scuole dell’infanzia di competenza 
dell’Istituto Comprensivo “Franco Mezzadra” nei comuni di 
Vignale, Altavilla, Cellamonte, Ozzano, Ottiglio, San Giorgio, 
Serralunga di Crea e Terruggia.
L’iniziativa ha interessato complessivamente 130 bambine/i di 
età compresa tra i 3 e i 5 anni ,  valutati mediante test visivi di 
pochi minuti, sotto forma di gioco, che permettono di eviden-
ziare eventuali problematiche legate all’ambliopia, al daltonismo, 
alla visione stereoscopica (test di fissazione) e allo strabismo (co-
ver test). E’ questo il quarto anno consecutivo che lo screening 
viene effettuato ed apprezzato dai genitori che lo continuano a 
richiedere. 
E’ spesso proprio grazie ai professionisti che abbiamo all’interno 
dei nostri club che riusciamo a far fronte ad esigenze, a volte 
sottovalutate dalle diverse istituzioni pubbliche: un sincero rin-
graziamento va al Lions Dott. Ghio del club di Gavi che con 
consueta disponibilità offre il suo servizio nelle scuole del terri-
torio sottraendo tempo prezioso al suo lavoro.
Si ringraziano inoltre il dirigente scolastico e tutto il corpo do-
cente per la collaborazione offerta. 

■ di M.V. & R.B. 

Il Lions Club Pegli su iniziativa del suo Presidente Roberto 
Bancheri e con la collaborazione del ex Leo Pegli Edoardo 
Bunone (ora Socio del LC Alessandria Host) ha ideato, 
organizzato e portato a termine un doppio service piuttosto 
originale. Il service è iniziato con la raccolta di gomitoli di lana 
tra i Soci del Club, amici e simpatizzanti. I gomitoli di lana sono 
poi stati consegnati alla Residenza per Anziani Don Orione di 
Genova dove tre ospiti, tutte abili nel lavoro a maglia, si sono 
incaricate di tessere ai ferri delle coperte da destinare ai cani di 
un canile: le anziane signore hanno così avuto modo di passare 
diversamente un pò del loro tempo e sentirsi ancora “utili”.
Due Lions e volontari del canile si sono poi incaricati di ritirare 
le coperte: particolarmente gradita alle ospiti della Residenza è 
stata la visita dei Lions e dei volontari del canile, accompagnati 
da Arturo, uno stupendo Golden Retriever, che ha mostrato 
subito empatia con le signore, ricambiando con effusioni le 
coccole ricevute e prestandosi a foto ricordo con le coperte.
Le coperte sono state poi consegnate al canile di Rifugio del 
Monte Gazzo che si trova sulle alture di Genova (Sestri) ed 
ospita, a secondo del momento, tra i 60 e 70 cani abbandonati, 
per lo più anziani: per loro, nelle giornate fredde, una coperta 
su cui sdraiarsi e dormire è molto utile e piacevole. 
Possiamo dire che questo service mostra come la fantasia ed un 
pò di organizzazione, può aiutare a realizzare service anche…
inconsueti. Va notato che l’evento della consegna delle coperte 
delle anziane signore ai volontari è stato ripreso in un articolo 
a tutta pagina sul Secolo XIX, il giornale di Genova, ove 
ovviamente è stato riportato anche il contributo dei Lions.
L’intenzione è di ripetere il service il prossimo anno: la nuova 
raccolta di gomitoli di lana è già iniziata!
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LC ALESSANDRIA HOST, ALESSANDRIA 
MARENGO, ALESSANDRIA CITTADELLA, 
ALESSANDRIA EMERGENCY RESCUE, 

ALESSANDRIA VALMADONNA VALLE DELLE 
GRAZIE, BOSCO MARENGO SANTA CROCE, 

BOSCO MARENGO  LA FRASCHETTA, BOSCO 
MARENGO ECOLIFE, E LEO CLUB ALESSANDRIA  

La solidarietà Lions 
non va in vacanza

LC BOSCO MARENGO SANTA CROCE, VALENZA 
ADAMAS, OVADA, NOVI LIGURE, ECOLIFE, 

VALMADONNA VALLI DELLE GRAZIE, CASALE DEI 
MARCHESI DEL MONFERRATO 

Concorso letterario 
LetterAmbiente

■ di Laura MORETTI

L’ormai tradizionale evento conviviale a scopo benefico 
organizzato dagli 8 club Lions di Alessandria e dal Leo Club 
ha visto la partecipazione quest’anno di 230 ospiti, riuniti 
in piazza Santa Maria di Castello, martedì 3 giugno con 
l’obiettivo di acquistare una strumentazione per l’Ospedale 
Infantile “Cesare Arrigo”. Oltre 40 soci Lions hanno servito 
ai tavoli i commensali nella splendida cornice di una delle più 
belle piazze di Alessandria. Il Service consiste nell’acquisto di 
una strumentazione per test da sforzo cardiologico pediatrico, 
adatta ai minori (di età compresa tra 8 e 14 anni), da destinare 
all’ambulatorio di Cardiologia Pediatrica dell’Infantile di 
Alessandria. Il test porta alla tempestiva scoperta di insufficienza 
cardiaca, cardiopatia ischemica o altre anomalie cardiache o 
respiratorie non riscontrabili con un esame a riposo. Inoltre, 
l’acquisto di tale strumentazione specificamente studiata per 
i bambini consentirebbe un importante aumento del numero 
delle visite e l’avvio di una campagna di prevenzione a livello 
provinciale. Il costo dell’apparecchiatura è di 15.000 euro, 
in parte già raccolto dai Club che hanno ideato il service. 
La cena con un ricco menu a base di prodotti del territorio 
è stata organizzata secondo la formula ormai sperimentata 
del coinvolgimento delle attività commerciali cittadine e, in 
particolare, di ristoratori e pasticceri coordinati dallo chef  
Beppe Sardi. Anche quest’anno, c’è stata la collaborazione 
degli allievi del corso tecnico di cucina dell’ENAIP di 
Alessandria e la supervisione di alcuni sommelier incaricati 
della somministrazione di vini provenienti da aziende vinicole 
della provincia di Alessandria. 

■ di Antonella MARIOTTI

Oltre 70 racconti e poesie e più di 50 scuole partecipanti. E’ 
questo il risultato del Concorso Letterario LetterAmbiente: 
service del distretto 108la2 con patrocinio di Regione 
Piemonte, Arpa Piemonte e  Arpa Liguria.  Un successo 
non solo per il numero di partecipanti, ma soprattutto per gli 
elaborati dei ragazzi delle scuole superiori di tutta la provincia 
di Alessandria, la metà dei quali erano poesie. I versi dedicati 
all’Ambiente erano ricercati, nella metrica e nei contenuti, 
comunicando come e quanto siano, proprio i ragazzi, i veri 
difensori delle nostre risorse naturali. Dall’inquinamento alla 
bellezza del paesaggio tutto è stato raccontato con grande 
fantasia e ricercatezza. La giuria composta da professori 
universitari, professori di istituti superiori e giornalisti ha 
avuto non poche difficoltà a selezionare i tre vincitori, tanto da 
voler inserire anche 2 menzioni d’onore per l’apprezzamento 
al lavoro degli studenti. Manuela Bussetti, prima classificata 
con il racconto “Pop Progrediamo ostinatamente nel peccato”, 
seguita da Giulio Banchero “Il dono del Grifagno” e al terzo 
posto Maria Vittoria Loro con “Il papavero”. Due menzioni 
d’onore per Teo Bocchio e altri cinque compagni di scuola per 
la poesia “Senza titolo”, e Alma Marazzina con “Uno di meno”.  
Per tutti buoni acquisto da presentare in libreria. 

“Senza titolo” 
di Teo Bocchio, Thomas Bonadies, Giada Duran, Alessandra 

Oleniuc, Achille Palermo, Alex Leporati

Cipressi possenti
Della morte guardiani,
ma non da essa protetti

Vincolati a sorte
Compromessa dall’uomo.

Come un abetulla
Avvolta dall’edera,

vivace artefice,
attende l’epilogo
oramai stabilito.



39

DISTRETTO 108Ia3

■ di Enrica ALCHERA

Il Lions Club Acqui e Colline Acquesi ha partecipato con 
grande entusiasmo al mercatino dei bambini, un evento che ha 
visto il coinvolgimento attivo di numerosi bambini e famiglie. 
In questa occasione, il club ha portato avanti il suo progetto di 
service Kairos, un’iniziativa volta a promuovere l’integrazione 
scolastica e sociale, con un focus particolare sulle persone che, a 
causa di pregiudizi, timori o semplicemente inconsapevolezza, 
vengono troppo spesso considerate “diverse” da noi, “presunti 
normodotati”. Queste persone, in molti casi, sono prive della 
dignità che spetta a ogni essere umano, e Kairos si propone di 
cambiare questa visione.

Kairos non è solo un progetto, ma un vero e proprio movimento 
culturale che si rivolge a tutti, con l’obiettivo di abbattere 
barriere e sensibilizzare su temi importanti. Il cuore pulsante 
del progetto si basa su un concetto innovativo, che viene 
definito “Integrazione al contrario” e “Pensare speciale”. L’idea 
è di far sì che la società riconosca le potenzialità di chi vive con 
disabilità, sfidando l’idea tradizionale di normalità e aiutando 
tutti a comprendere la diversità come una risorsa e non come 
un ostacolo.

In questo contesto, i membri del Lions Club Acqui e Colline 
Acquesi hanno deciso di coinvolgere i bambini in un gioco 
educativo dal titolo “Let’s Play Different”. Si tratta di una 
variante del classico gioco dell’oca, dove i partecipanti devono 
affrontare prove che simulano diverse disabilità, come difficoltà 
motorie, visive o uditive. Ogni bambino, lanciando i dadi, si 
trova a dover superare le prove presenti sulle caselle del 
percorso, che sono progettate per mettere in luce le difficoltà 
che molte persone con disabilità incontrano ogni giorno.

L’obiettivo di questo gioco non è solo quello di sensibilizzare 
i più giovani, ma anche di far vivere loro in prima persona 
l’esperienza di come possa essere difficile compiere azioni 
quotidiane quando si affrontano limitazioni fisiche o sensoriali. 
Il gioco offre un’opportunità unica di riflessione, in quanto 
stimola la consapevolezza di come il corpo e la mente possano 
adattarsi e supportarsi a vicenda per superare le difficoltà.

La risposta dei bambini è stata entusiastica. Con impegno, 

curiosità e un forte spirito di collaborazione, i piccoli 
partecipanti hanno affrontato con entusiasmo le prove 
proposte, imparando, nel contempo, a divertirsi e a riflettere 
su tematiche importanti. È stato un modo per insegnare valori 
fondamentali come l’inclusione, il rispetto e la solidarietà, 
senza mai rinunciare al piacere del gioco.

In sintesi, l’iniziativa si è rivelata un grande successo, non solo 
per l’apprendimento che ha offerto ai bambini, ma anche per 
il messaggio forte di integrazione che ha saputo trasmettere. 
Come ha dichiarato uno dei soci del Lions Club, “Direi che 
anche questa volta abbiamo fatto centro, riuscendo a insegnare 
qualcosa di importante e, allo stesso tempo, divertendo i 
bambini!”.

Il Lions Club Acqui e Colline Acquesi ha dimostrato 
ancora una volta il suo impegno sociale, confermando che 
sensibilizzare i più giovani su temi cruciali come l’inclusione 
e la comprensione reciproca è un passo fondamentale per 
costruire una società più giusta e consapevole.

LC ACQUI E COLLINE ACQUESI 

Un Gioco per l’Integrazione Scolastica
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LC LOANO DORIA 

Il valore della 
donazione

■ di Laura INGLIMA 

“Il valore della donazione” è il tema della serata che si è svolta 
venerdi’ 04 Marzo u.s. al Ristorante Matama a Loano a cura 
del Lions Club Loano Doria. L’iniziativa dedicata alla Banca 
degli occhi con la presenza della socia Nicoletta Nati, Presi-
dente della Banca degli Occhi e  Santo Durelli, Presidente 
dell’Associazione Amici Banca degli Occhi.
La Fondazione Banca degli Occhi “Melvin Jones” è un’ orga-
nizzazione Ente Terzo Settore di utilità sociale impegnata al 
ripristino e preservazione della vista, che non riceve sovven-
zioni da istituzioni ed è un ponte tra donazione e trapianto; è 
nata nel 1997 ed è l’unica struttura della Regione Liguria che si 
occupa della raccolta, selezione, conservazione e distribuzione 
di cornee idonee al trapianto ed il laboratorio è la sede dove 
avvengono le attività di “Eye Banking”.
Le cornee sono all’interno di una lista nazionale e vengono 
“distribuite” secondo la richiesta dei chirurghi oftalmologi per 
i pazienti in attesa di trapianto. E’ iscritta nell’elenco delle Ban-
che dei Tessuti (CNT) ed è la prima Banca degli Occhi Lions 
in Europa e l’unica banca degli occhi Lions in Italia.
La donazione delle cornee permette di curare un gran numero 
di persone con gravi problemi alla vista, migliorando la qualità 
di vita. Tutte le persone dai tre agli ottantacinque anni sono 
potenziali donatori di cornee, anche in presenza di problemi 

visivi come miopia o cataratta e non esistono incompatibilità 
immunologiche tra tra donatore e ricevente, essendo la cornea 
un tessuto privo di vasi sanguigni.
“Lo scopo della serata, oltre alla divulgazione dell’informazio-
ne, è stato la sensibilizzazione al tema della donazione delle 
cornee per le persone presenti, per poter curare più persone 
possibile, sconfiggendo la cecità”, le parole del Presidente del 
Lions Club Loano Doria, Luana Isella.
Durante l’incontro il Presidente Santo Durelli ha consegnato 
al Past President del Lions Club Loano Doria - Marco Cared-
du - la “Patch d’oro” della Banca degli Occhi, per l’importante 
donazione fatta dal Club nel 2024.

■ di Enrica ALCHERA

Grande partecipazione e forti emozioni hanno caratterizzato 
la 12ª edizione di “Ballando sotto le viti”, il tradizionale 
concorso canoro organizzato dal Lions Club Acqui e Colline 
Acquesi, che si è svolto giovedì 10 aprile presso il Palazzo dei 
Congressi. L’evento ha visto protagonisti oltre 500 bambini 
delle scuole dell’infanzia e primarie del territorio, coinvolti in 
esibizioni poetiche e colorate ispirate al tema di quest’anno: 
“Rappresentiamo Gianni Rodari”.

In un’epoca sempre più digitale, per la prima volta la 
manifestazione è stata trasmessa anche online grazie alla 
connessione predisposta da 360 Positive. Lo spettacolo è stato 
infatti visibile in diretta sulle pagine Facebook del Lions Club 
e del settimanale diocesano L’Ancora, che ha aderito con 
entusiasmo all’iniziativa. Le riprese, curate da CDMOVIE, sono 
state fondamentali per la riuscita dell’evento e sono disponibili 
anche sul loro canale YouTube.

Un maxi schermo installato all’interno della sala ha permesso ai 
genitori di seguire comodamente le performance dei propri figli. 

LC ACQUI E COLLINE ACQUESI 

Successo per la 12ª edizione di 
“Ballando sotto le viti” ad Acqui Terme
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Le esibizioni, preparate con grande cura dalle insegnanti, hanno 
trasformato la giornata in una vera e propria festa della musica, 
dell’infanzia e della cultura.

I vincitori dell’edizione 2025

Scuole dell’Infanzia:
• 1° posto: Sacro Cuore – Istituto Paritario Bilingue di Acqui 

Terme
• 2° posto: Scuola dell’Infanzia di Bistagno – I.C. di Spigno 

Monferrato
• 3° posto ex aequo: 

- “Saracco/Via Savonarola/Via Nizza” – I.C. 1° Circolo di 
Acqui Terme 
-  “Carlo ed Angelo Moiso” – Istituto Paritario Parificato 
di Acqui Terme

Scuole Primarie:
• 1° posto: ToBe Together – Istituto Paritario Bilingue di 

Acqui Terme
• 2° posto ex aequo:
• “Fanciulli” – I.C. 2° Circolo di Acqui Terme
• “Monevi” di Visone – I.C. 2° Circolo di Acqui Terme
• 3° posto: “Saracco” – I.C. 1° Circolo di Acqui Terme

Tutti gli altri istituti partecipanti si sono classificati al quarto 
posto a pari merito, ricevendo un diploma ricordo confezionato 
con cura dalla Makhymo.
Un evento corale, un successo condiviso

A condurre lo spettacolo, con simpatia e competenza, il 
presidente del Lions Club Acqui e Colline Acquesi, Luca 
Vairani, che ha ringraziato pubblicamente tutti i collaboratori 
e sostenitori dell’evento. Un sentito grazie è stato rivolto anche 
all’Assessore Soumya Sellam, in rappresentanza del Comune 
di Acqui Terme, che ha patrocinato l’evento fornendo supporto 
logistico ed organizzativo.

Determinante, come ogni anno, la presenza degli Alpini della 
sezione di Acqui Terme, insieme alla Protezione Civile e alla 
Misericordia, che hanno garantito la sicurezza e il regolare 
svolgimento della manifestazione. Immancabili anche 
quest’anno le pins commemorative realizzate da Tixeo, simbolo 
della continuità e del valore

“Ballando sotto le viti” è molto più di un concorso canoro: è un 
momento di crescita per i più piccoli, un’occasione per mettersi 
in gioco e imparare il valore dell’impegno, della condivisione 
e dell’espressione artistica. Fondamentale il contributo delle 
dirigenti scolastiche e delle insegnanti, che con dedizione hanno 
guidato i bambini nella preparazione delle esibizioni.

Ancora una volta, il Lions Club Acqui e Colline Acquesi 
dimostra il proprio impegno nel servizio alla comunità e nella 
promozione della cultura locale, creando un ponte tra le nuove 
generazioni e il territorio attraverso iniziative coinvolgenti, 
educative e ricche di emozione.
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■ di Laura INGLIMA 

Continua l’informazione sulla donazione delle cornee e della 
Banca degli Occhi da parte del Lions Club Loano Doria.
Infatti stamattina presso l’Istituto Scolastico G. Falcone di 
Loano, se n’è parlato  con la socia Nicoletta Nati – Presidente 
della Banca degli Occhi, con il dr.Bruno Franco direttore del 
Centro Trasfusionale ASL2 e Sara Tessarin Presidente della 
Sezione AVIS di Loano.
L’evento dedicato alle classi 5^ dell’Istituto, ha visto presenti 
circa 130 studenti  ed è stato organizzato dal Socio del 
Lions Club Loano Doria Massimo Telese, Consigliere 
dell’Associazione Amici Banca degli Occhi Lions.
La Fondazione Banca degli Occhi Lions “Melvin Jones” 
è un’ organizzazione  Ente Terzo Settore di utilità sociale 
impegnata al ripristino e preservazione della vista, che non 
riceve sovvenzioni da istituzioni ed è un ponte tra donazione e 
trapianto; è nata nel 1997 ed è l’unica struttura della Regione 
Liguria che si occupa della raccolta, selezione, conservazione e 
distribuzione di cornee idonee al trapianto ed il laboratorio è la 
sede dove avvengono le attività di “Eye Banking”.

Le cornee sono all’interno di una lista nazionale e vengono 
“distribuite” secondo la richiesta dei chirurghi oftalmologi per 
i pazienti in attesa di trapianto.
E’ iscritta nell’elenco delle Banche dei Tessuti (CNT) ed è la 
prima Banca degli Occhi Lions in Europa e l’unica banca degli 
occhi Lions in Italia.
La donazione delle cornee permette di curare un gran numero 
di persone con gravi problemi alla vista, migliorando la qualità 
di vita.
Tutte le persone dai tre agli ottantacinque anni sono potenziali 
donatori di cornee, anche in presenza di problemi visivi 
come miopia o cataratta e non esistono incompatibilità 
immunologiche tra tra donatore e ricevente, essendo la cornea 
un tessuto privo di vasi sanguigni.
Grande soddisfazione per la mattinata appena trascorsa, per 
l’impegno dedicato ad un importantissimo progetto.
Si ringraziano gli insegnanti dell’istituto G. Falcone per la 
collaborazione e dato il successo, si replicherà nella mattinata 
del 30 aprile p.v.

■ di Mariella POZZI 

Nella serata di martedì 15 aprile, Sanremo ha ospitato un 
evento che rimarrà impresso nella storia della Banca degli 
Occhi Lions Melvin Jones: una serata straordinaria, ricca di 
emozioni e generosità, andata in scena nella splendida cornice 
del Circolo Golf degli Ulivi.
L’iniziativa, organizzata con grande cura e passione dai sette 
Lions Club della Zona 4B, ha unito beneficenza e sport in 
un mix perfetto, capace di coinvolgere e appassionare un folto 
pubblico. Un applauso sentito a tutti i Club per aver dato vita a 
un evento di altissimo livello!!!
Protagonista della serata è stata un’asta benefica davvero 
speciale, con oggetti firmati da grandi nomi del tennis 
mondiale: magliette, cappellini, palline e racchette donate da 
campioni come Fabio Fognini (la sua racchetta battuta a 270€) 

e Jannik Sinner (il suo cappellino è arrivato a 300€!). Il totale 
raccolto? Un fantastico traguardo: 2600 euro a sostegno della 
nostra Fondazione!
Un grazie speciale al carismatico banditore Lions Andreas 
Findeisen, che ha saputo rendere ogni battuta d’asta un 
momento di entusiasmo e coinvolgimento.
Ospiti d’onore della serata due veri fuoriclasse: Lorenzo 
Musetti, attualmente n.11 del mondo, reduce dal prestigioso 
Rolex Monte Carlo Masters, e Gianluca Mager, già n.62 ATP.

A rappresentare la Fondazione Banca degli Occhi Melvin 
Jones era presente la Presidente Lion Nicoletta Nati, 2VDG 
del Distretto 108ia3, con Lei, il Governatore in carica Lion 
Vincenzo Benza e il Presidente di Zona 4B Lion Fabrizio 
Condró, ideatore e cuore pulsante dell’intero evento, insieme 
ai Lions Club di Arma e Taggia, Bordighera Capo Nero Host, 

LC LOANO DORIA 

Banca degli Occhi

LC ZONA B 

Una serata da ricordare, tra sport, 
solidarietà e tanta generosità
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Lions Day a Fossano il 12 e 13 aprile 2025

■ di Camilla PIANO

Domenica 13 aprile il Lions Club Fossano e Provincia Granda 
ha ospitato in Piazza Castello e nel vicino cinema/teatro i lavori 
del Lions Day.  Una folta rappresentanza di soci, (più di 300, 
da 55 clubs) arrivati da tutto il Distretto 108Ia3, ha seguito la 
parte istituzionale. Dopo l’ingresso delle bandiere, l’apertura 
dei lavori da parte del Governatore Distrettuale Vincenzo 
Benza e il saluto del Presidente del Club Carlo Zampardi, 
si è svolta la cerimonia della distribuzione dei Certificati ai 
nuovi soci Lions/Leo accompagnati dai Padrini, seguita dalla 
premiazione dei disegni per il service Poster della Pace.  Presenti 
anche l’officer dell’area New Voices Matilde Calandri e quella 
delle Città murate Liria Aprosio. Negli interventi: Roberto 
Fresia, Past Direttore Internazionale leader di area gruppo 
F LCIF, attraverso un’appassionata illustrazione degli Scopi 
associativi ha portato una visione internazionale al lavoro che 
svolgono i Lions, trasmettendo emozioni anche con il racconto 
di attività in presenza di calamità e situazioni disagiate; 
successivamente il PCC Claudio Sabbatini ha approfondito la 
natura e l’importanza del volontariato nell’Associazione.
 L’incontro poi si è spostato sulla scenografica piazza del 

Castello, dove sin dal mattino erano stati allestiti gazebo per la 
presentazione di service Lions.
 Alcuni soci presentavano ai fossanesi le attività in corso, 
tra gli altri: LCIF Fondazione; Scambi e Campi giovanili; 
il Tricolore, distribuito ai ragazzi della 5a classe elementare; 
Progetto Martina per la prevenzione di tumori giovanili; la 
raccolta degli Occhiali usati; i Francobolli obliterati; le Città 
murate. Come service e ricordo della giornata, il Club ospite 
ha regalato a tutti i soci partecipanti borse in tela fatte tramite 
l’associazione “area51lab_saluzzo” che gestisce il laboratorio di 
sartoria presso il carcere di Saluzzo. Purtroppo il tempo non 
ha accompagnato, ma la gioia dell’incontro e l’amicizia hanno 
scaldato la giornata.
La sera precedente si era tenuta la tradizionale Cena dei 
Melvin Jones. In concomitanza il Club ospite ha festeggiato il 
32esimo Anniversario della Charter; sono anche stati ricordati 
i 45 anni di Fondazione del Distretto Leo 108 Ia. Tanti soci del 
Lions Club Fossano e Provincia Granda avevano conosciuto il 
mondo Lions frequentando quello stesso Distretto Leo, così 
hanno coralmente letto il Codice dell’Etica Lionistica e gli 
Scopi del Lionismo in modo diverso e speciale ribadendo la 
loro scelta.

Bordighera Otto Luoghi, Sanremo Host, Sanremo Matuzia, 
Sanremo - Ufficiali d’Italia - Alpi Marittime e Ventimiglia.
“Together We Serve, Together We Win”: lo abbiamo 
dimostrato ancora una volta.
Da soli si cammina, insieme si va lontano.
Tutte le persone dai tre agli ottantacinque anni sono potenziali 
donatori di cornee, anche in presenza di problemi visivi 
come miopia o cataratta e non esistono incompatibilità 

immunologiche tra tra donatore e ricevente, essendo la cornea 
un tessuto privo di vasi sanguigni.
Grande soddisfazione per la mattinata appena trascorsa, per 
l’impegno dedicato ad un importantissimo progetto.
Si ringraziano gli insegnanti dell’istituto G. Falcone per la 
collaborazione e dato il successo, si replicherà nella mattinata 
del 30 aprile p.v.
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■ di Enrica ALCHERA 

Mercoledì 30 aprile, pres-
so l’Aula Magna dell’Istituto 
Tecnico “Rita Levi Montal-
cini” di Acqui Terme, il Lions 
Club Acqui e Colline Acquesi 
ha organizzato una conferenza 
di grande interesse, dedicata 
ai progressi nel campo della 
tecnologia e dell’innovazione, 
con particolare attenzione alle 
arti artificiali e all’intelligenza 
artificiale. L’evento ha visto la 
partecipazione della dirigente scolastica, prof.ssa Sarà Caligaris, 
e della sua collaboratrice, prof.ssa Anna Bonelli, che hanno ac-
colto con piacere le relatrici e i partecipanti.
Le protagoniste dell’incontro sono state quattro giovani inge-
gnere donne, tutte impegnate in progetti di rilevanza interna-
zionale presso l’Istituto Italiano di Tecnologia (IIT) di Genova. 
La Dott.ssa Giulia Caserta, Biomedical Junior Technician nel 
laboratorio Rehab Technologies dell’IIT, ha contribuito allo svi-
luppo di avanzate protesi arti artificiali, utilizzando l’intelligenza 
artificiale. La Dott.ssa Chiara Storchi, ricercatrice e utilizzatrice 
della protesi di mano robotica progettata presso il laboratorio, ha 
condiviso la sua esperienza personale e professionale.
L’Istituto Italiano di Tecnologia di Genova rappresenta un im-
portante centro di ricerca nel campo dell’ingegneria applicata 
alle tecnologie mediche, con particolare focus sullo sviluppo di 
soluzioni innovative per la riabilitazione e la protesizzazione. I 
progressi compiuti nel progettare arti artificiali avanzati costitu-
iscono non solo un importante passo avanti nella riabilitazione, 
ma fungono anche da fonte di ispirazione per le giovani gene-
razioni.
Nel corso della conferenza, la Dott.ssa Agnese De Angelis e 
la Dott.ssa Benedetta Franconi hanno approfondito le sfide e 
le opportunità legate alla progettazione di arti artificiali, sen-
sibilizzando il pubblico riguardo alle problematiche legate alla 
disabilità. Le relatrici hanno illustrato in modo chiaro e coin-
volgente le ricerche in corso, l’uso dell’intelligenza artificiale nel 
miglioramento delle protesi e l’importanza della comunicazione 
tra il sistema nervoso e la mano protesica, tanto per il comando 

quanto per la percezione tattile.
Gli studenti degli indirizzi 
elettronico e biologico dell’i-
stituto hanno mostrato un 
forte interesse, partecipando 
attivamente alla discussione e 
ponendo numerose domande 
alle relatrici, che sono riuscite 
a rendere accessibili concetti 
tecnici complessi grazie a un 
linguaggio semplice e com-
prensibile.
Il presidente del Lions Club 
Acqui e Colline Acquesi, Luca 

Vairani, ha inoltre invitato a testimoniare la sua esperienza la 
signora Domenica Guido, portatrice di una protesi al braccio 
sinistro, offrendo così una testimonianza diretta dell’importanza 
di tali innovazioni tecnologiche.
Al termine dell’incontro, gli studenti hanno avuto l’opportunità 
di avvicinarsi alle relatrici e approfondire ulteriormente le tema-
tiche trattate, dimostrando grande entusiasmo e curiosità.
Questa iniziativa, promossa dal Lions Club Acqui e Colline Ac-
quesi, si inserisce in un più ampio progetto volto a sensibilizzare 
i giovani sui temi dell’innovazione, della ricerca e della disabilità, 
portando un contributo concreto alla formazione delle nuove 
genera

LC ACQUI E COLLINE ACQUESI

Innovazione e tecnologia: arti artificiali 
e intelligenza artificiale
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LC ALBISSOLA MARINA E ALBISOLA SUPERIORE 
ALBA DOCILIA E LEO CLUB ALBA DOCILIA

Conferenza 
“Salviamo le Api”

LC ALBISSOLA MARINA E ALBISOLA SUPERIORE 
ALBA DOCILIA

Il Poster per la Pace 
ad Albirun 2025

■ di Mario MAZZINI 

Giovedì 8 maggio, si è svolta, presso il Golf Club di Albisola 
Superiore, la Conferenza, aperta a tutti, organizzata dal Lions 
Club Albissola Marina e Albisola Superiore Alba Docilia 
insieme al Leo Club Alba Docilia, con il patrocinio del Comune 
di Albisola Superiore e di Albissola Marina e con il sostegno 
economico del Distretto Lions 108 Ia3 con tema: “Salviamo le 
Api - Il cambiamento climatico e il regno delle api”. Con questo 
importante Service il Club ha cercato di sensibilizzare i cittadini 
albisolesi e non sul problema che investe tutto il pianeta a causa 
del cambiamento climatico in atto. La Conferenza ha affrontato, 
con tre qualificati relatori Cristina Cavallero (Nutrizionista) che 
ha trattato il tema “il ruolo del miele nell’alimentazione”, Fabrizio 
Zagni (Apicultore) ”l’ape nera e la vespa velutina” ed infine Giulia 
Molinari (Docente) “le api e il cambiamento climatico”, tutte le 
problematiche connesse con il mondo delle api. Un importante 
presenza di pubblico, di autorità Lions e amministratori locali, 
tutti molto attenti ed interessati agli argomenti illustrati, ha 
avuto modo di scoprire questo mondo, quello delle api, mai 
sufficientemente valorizzato nonostante che le stesse api siano 
di importanza fondamentale nella salvaguardia dell’eco sistema 
mondiale. Alla conferenza è seguita, come da programma, una 
speciale cena presso il Ristorante Al Golf di Albisola Superiore 
con portate che contenevano tra i loro ingredienti adeguate 
tipologie di miele fornito da apicultori locali. Il ricavato della 
cena è stato interamente devoluto all’Associazione down 
(A.D.S.O.) di Savona. Un ringraziamento speciale è dovuto al 
Comitato organizzatore per l’impegno e la partecipazione, al 
Golf Club per la disponibilità a fornire l’area per la Conferenza, 
al “Ristorante al Golf ” che ha accettato con entusiasmo il 

■ di Danila SPIRITO

Anche quest’anno il Lions Club Albisola Marina, Albisola 
Superiore Alba Docilia ha partecipato ad Albirun, gara 
podistica degli studenti, delle famiglie e dei docenti dell’Istituto 
Comprensivo delle Albisole. Come sempre, il Club è partner 
dell’iniziativa e offre le medaglie ai primi classificati. In 
occasione della manifestazione, si è svolta anche la premiazione 
e mostra del concorso internazionale “Poster per la Pace”. Una 
mattinata intensa, dedicata a scuola, arte e comunità. Il concorso, 
promosso da Lions Clubs International, invita i giovani a 
rappresentare con un disegno il proprio messaggio di pace. I 
lavori più meritevoli proseguono a livello distrettuale, nazionale 
e internazionale. Gli studenti della scuola secondaria di primo 
grado hanno partecipato con entusiasmo. Circa cinquanta 
disegni sono stati selezionati ed esposti nei locali della Bella 
Brezza, ad Albisola Superiore. Una giuria ha premiato i tredici 
più significativi. I premi sono stati consegnati dal presidente 
del Club Enzo Gareri e dalla cerimoniera Elisa Tommaghelli. 
Due studentesse, vincitrici a livello distrettuale, hanno ricevuto 
un’opera dell’artista Enrica Noceto. Un sentito ringraziamento 
a Davide Costa per l’organizzazione della manifestazione e alle 
docenti di Arte Romano, Rovere, Cavaliere e Giovanelli per il 
prezioso supporto.

particolare menù proposto, al Distretto Lions !08 Ia3 che ha 
creduto e finanziato il progetto, agli amministratori locali di 
Albissola Marina e Albisola Superiore per il loro patrocinio, ai 
relatori per la loro brillante esposizione, all’apicoltore Gaino per 
aver garantito l’esposizione dei prodotti melari  ed infine a tutti 
i presenti. 
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■ di Camilla PIANO

Il 4 e 5 maggio, in concomitanza con la festa di San Giovenale, il 
Lions Club Fossano e Provincia Granda ha riaperto le porte del 
“Villaggio della salute”.Dal 2018 questa iniziativa a favore della 
comunità fossanese ha visto moltissime persone avere la possibilità 
di effettuare gratuitamente screening medici per una verifica dello 
stato di salute generale.  Dopo il controllo di alcuni parametri base, 
in presenza di anomalie, agli interessati viene consigliato da parte 
dei volontari e dei tecnici di rivolgersi al medico curante per un 
ulteriore approfondimento e valutazione. Tutto ebbe inizio nel 
2002 quando per la prima volta venne proposto  il controllo della 
pressione oculare al fine di scongiurare il glaucoma e la cecità, nel 
quadro dell’impegno dei Lions per le persone con problemi visivi. 
Poco per volta, anno dopo anno, prima nella piazza del Cubo, poi 
in piazza Manfredi e infine nella Piazzetta delle Uova, rinnovata 
dal Comune di Fossano, è stato proposto questo service.  Nel 
frattempo il Lions Fossano e Provincia Granda aveva contattato 
e coordinato tutte le Associazioni già esistenti sul territorio che 
operavano nel campo della salute, così dal 2018 l’iniziativa si è 
evoluta ed ingrandita. Ogni anno, a seconda delle disponibilità, 
sono state presenti varie Associazioni ed alcune non mancano 
mai sostenendo il progetto con il loro impegno. Quest’anno erano 
presenti: Aido, Admo, Avis, Acat di Savigliano, Lilt di Cuneo, 
Amici del cuore, Associazione Italiana Diabetici, Federottica per 
visite oculistiche ed il Mezzo polifunzionale per la prevenzione al 
Glaucoma. In particolare è stata offerta, per la prima volta, anche 
la possibilità di effettuare una valutazione della composizione 
corporea e del livello di idratazione. Il supporto logistico della 
pro Loco Fossano è stato fondamentale per la buona riuscita 
dell’evento.I Leo, i giovani del Lions Club, hanno contribuito 
intrattenendo i ragazzi e i bambini, parlando con i genitori di 
alimentazione e sport e rispondendo a tante domande relative al 

LC FOSSANO PROVINCIA GRANDA 

Villaggio della 
Salute 2025

■ di Danila SPIRITO

Il Lions Club Albissola Marina Albisola Superiore Alba Docilia, da 
sempre vicino ai bisogni del territorio del Sassellese e dell’entroterra 
albisolese, ha realizzato una significativa giornata di incontri 
con le scuole primarie e secondarie di Sassello, Mioglia, Stella e 
Pontinvrea, portando avanti il proprio impegno nel promuovere i 
valori della cittadinanza attiva, della pace e dell’identità nazionale. 
Nelle scuole secondarie, si è svolta la cerimonia di premiazione 
del concorso “Poster per la Pace”, che ha visto la partecipazione 
entusiasta di molti studenti. I lavori migliori, selezionati per la 
loro forza espressiva e il messaggio di speranza trasmesso, sono 
stati proiettati durante l’evento. I premi sono stati consegnati dal 
presidente del Club, Enzo Gareri, alla presenza degli insegnanti 
e dei compagni di classe. Un sentito ringraziamento è stato 
rivolto alla professoressa Cecilia Bruni per l’impegno e la cura 
dedicati alla realizzazione dei disegni. Nelle scuole primarie, 
come da tradizione, il Lions Club Albissola ha donato la bandiera 
italiana agli alunni delle classi quinte. Un momento simbolico 
e carico di significato, accompagnato dall’esecuzione dell’inno 
nazionale e da una breve lezione sul significato e il rispetto del 
tricolore. L’iniziativa ha confermato l’impegno del Lions Club nel 
promuovere, attraverso gesti concreti, i valori della comunità, della 
cultura e della responsabilità civica.

LC ALBISSOLA MARINA ALBISOLA SUPERIORE 
ALBA DOCILIA 

Valori in Viaggio: 
il Lions Club Albissola nelle 

Scuole dell’Entroterra 

tema. Nonostante il maltempo che ha un po’ penalizzato l’evento, 
ben 225 persone hanno effettuato le visite disponibili. Con 
un’affluenza numerosa e costante negli anni questo service si è 
confermato come uno dei più apprezzati e utili sul territorio.
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LC MONDOVÌ MONREGALESE

Lions Club Mondovì 
Monregalese al Castello 

di Mombasiglio

LC LOANO DORIA

Festa dello sport

■ di Tiziana ACHINO

Il Lions Club Mondovì Monregalese, per valorizzare la cultura 
del territorio che, come ha evidenziato il presidente Carlo 
Allena, è una delle principali finalità del club, ha visitato il 
Castello di Mombasiglio. 
Il socio Lions Davide Alciati ha presentato il relatore, il 
presidente della Fondazione Castello di Mombasiglio, Giorgio 
Raviolo, che ha dettagliatamente illustrato la storia inerente 
alle opere contenute del Museo napoleonico per concludere 
con il Museo delle pietre e dei marmi, che termina in cima alla 
torre del castello, alta 35 metri, dalla quale si può ammirare uno 
splendido panorama del territorio.
Il Museo è dedicato al Generale Napoleone Bonaparte e 
alla Prima Campagna d’Italia del 1796. La mostra contiene 
collezioni di soldatini in piombo, busti, incisioni e opere del 
pittore torinese Giuseppe Pietro Bagetti e documenta le 
battaglie e i territori attraversati da migliaia di soldati delle 
armate coinvolte. Il Museo ha la finalità di preservare la 
memoria storica e a suscitare interesse sia nella popolazione 
locale che per i visitatori provenienti da altri territori italiani ed 
esteri. Il Castello è inoltre sede del G.A.L. Mongioie

■ di Laura INGLIMA

Altro grande successo per l’appuntamento organizzato dal 
Lions Club Loano Doria, che sabato scorso ha ospitato presso 
gli spazi adiacenti alla piscina esterna del Doria Nuoto Loano 
la prima edizione della “Festa dello Sport”. L’evento, realizzato 
in collaborazione con il Doria Nuoto Loano e con il patrocinio 
dell’Assessorato allo Sport del Comune di Loano, ha portato 
in città una mattinata all’insegna dello sport, del divertimento e 
della condivisione.L’evento è iniziato alle 9.00, quando le società 
sportive locali hanno animato gli spazi della piscina all’aperto con 
dimostrazioni, attività pratiche e momenti di incontro tra atleti, 
tecnici e appassionati. I partecipanti, soprattutto i giovani, hanno 
avuto l’opportunità di sperimentare diverse discipline sportive, dal 
basket al nuoto, dal tennis alla danza fino al trekking, scoprendo le 
molteplici opportunità che Loano offre in ambito sportivo.
Le sette società sportive coinvolte (Doria Nuoto 2000 Loano, 
Centro Arti Marziali Loano, ASD Basket Loano Eliodoro 
Garassini, CAI Loano, AD Pallacanestro Loano, Studium Dance 
and Movement, ASD Tennis  Sport Educativo Alberto Zizzini) 
hanno ricevuto un riconoscimento persono state premiate con 
riconoscimenti per il loro contributo e per l’esempio positivo 
che rappresentano per le nuove generazioni. Lo sport, infatti, si 
conferma come un insegnamento di valori fondamentali quali 
rispetto, impegno, costanza e gioco di squadra, creando un ponte 
tra generazioni e contribuendo a una vita più sana e felice.
“Un particolare ringraziamento va al Doria Nuoto, che ospitando 
l’evento ha permesso di riproporre ‘La Festa dello Sport’ – assente 
da qualche anno – e che valorizza tutte le società sportive che 
durante tutto l’anno operano per offrire a grandi e piccoli un’attività 
sana, fondamentale per una vita attiva, non solo come svago, ma 
anche come strumento di crescita e aggregazione costruttiva”, ha 
dichiarato Luana Isella, Presidente del Lions Club Loano Doria.
Un’altra giornata di successo che ha rafforzato il ruolo dello sport 
come strumento di crescita, benessere e unione tra le persone, 
lasciando il segno nel cuore di tutti i partecipanti.
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LC LOANO DORIA E LC ALASSIO BAIA DEL SOLE

Raduno auto 
d’epoca… e non solo

■ di Laura INGLIMA 

Terzo grande successo per l’Edizione 2025 del “Raduno auto 
d’epoca......e non solo” tenutosi domenica 18 maggio a cura del 
Lions Club Loano Doria e del Lions Club Alassio Baia del Sole, 
a favore della Banca degli Occhi Lions “Melvin Jones”.
Con il Patrocinio del Comune di Pietra Ligure e del Comune 
di Alassio i due Club hanno organizzato l’evento partito da 
Pietra Ligure – dalla splendida Piazza San Nicolò – dove i 
partecipanti alla manifestazione hanno potuto ammirare le 
belle auto d’epoca presenti e fare colazione nel contesto del 
caratteristico e curato centro storico. La prima tappa è stata la 
Madonna della Guardia di Alassio sulle alture alle spalle della 
famosa cittadina ligure e successivamente – come di consueto – c’è 
stato il pranzo presso l’Essaouira di Albenga allietato anche dalla 
bella giornata primaverile che ha contribuito a rendere ancora 
più piacevole l’atmosfera. Il ricavato dell’intera manifestazione è 
stato interamente devoluto alla “Fondazione Banca degli occhi 
Lions Melvin Jones”, Associazione senza scopo di lucro, che si 
occupa di ripristinare e preservare la vista, tramite il prelievo, la 
valutazione, la conservazione e la distribuzione di cornee umane 
a scopo di trapianto terapeutico, garantendone quindi la qualità 
e la sicurezza, migliorando la qualità della vita di chi è affetto da 
patologie corneali che compromettono la visione.Essendo basilare 
al massimo sia dal punto di vista della toponomastica che della 
tipografia è corredata da disegni semplici dal significato che si 
può definire “universale” e quindi facilmente identificabili. Hanno 
presenziato all’evento il Vice Sindaco di Loano Gianluigi Bocchio 
e l’Assessore all’Ambiente del Comune di Loano Giovanni 
Battista Cepollina. Data la grande richiesta di un pubblico 
entusiasta e partecipativo si ripeterà l’incontro... con altri punti 
significativi di Loano.

LC ALBISSOLA MARINA ALBISOLA SUPERIORE 
ALBA DOCILIA 

I Lions per i giovani e la 
Costituzione: un dono simbolico 

per coltivare il senso civico

■ di Danila SPIRITO

Anche quest’anno il Lions Club Albissola Marina Albisola 
Superiore Alba Docilia ha preso parte alla cerimonia di consegna 
della Costituzione ai neo-diciottenni albisolesi, rinnovando 
con convinzione il proprio impegno nei confronti delle nuove 
generazioni. In occasione dell’evento, che si è svolto presso il 
Cinema-Teatro Leone, il Club ha donato a ciascun ragazzo 
una penna con il tricolore, simbolo dell’Italia, accompagnata 
dall’invito a scrivere parole di libertà, di responsabilità, di 
cittadinanza attiva. Un gesto semplice ma carico di significato, 
che vuole essere un incoraggiamento a riflettere sul proprio 
ruolo di cittadini, in un momento cruciale della vita in cui 
si acquisiscono diritti e doveri. Il dono della penna tricolore 
rappresenta il passaggio simbolico alla vita adulta, ed è stato 
accolto con entusiasmo e partecipazione dai giovani presenti.
Questa iniziativa si inserisce in un progetto più ampio che 
il Lions Club porta avanti sul territorio: ogni anno, infatti, il 
Club dona il tricolore a tutti gli alunni delle classi quinte delle 
scuole primarie delle Albisole e del Sassellese, con l’intento 
di trasmettere fin da piccoli i valori dell’identità nazionale, 
della democrazia e del rispetto delle regole. La cerimonia, 
organizzata dal Comune in collaborazione con ANPI e altre 
associazioni, ha visto momenti intensi e coinvolgenti, come 
l’intervento del Sindaco che ha invitato i ragazzi a leggere un 
articolo al mese della Costituzione, o le toccanti testimonianze 
storiche che hanno arricchito il programma. Il Lions Club 
Alba Docilia, con la sua costante presenza, conferma così la 
volontà di essere parte attiva nel percorso educativo e civile dei 
giovani, offrendo strumenti simbolici e concreti per aiutarli a 
diventare cittadini consapevoli, liberi e responsabili.
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■ di Danila SPIRITO 

Sabato 31 maggio e domenica 1° giugno 2025, la città di 
Savona ha ospitato la 4ª tappa del Campionato Regionale 
Hansa 303 – Vela paralimpica, un evento che ha unito sport, 
inclusione e impegno sociale. La manifestazione, organizzata 
dalla Lega Navale Italiana – Sezione di Savona, ha visto la 
partecipazione del Lions Club Albissola Marina – Albisola 
Superiore “Alba Docilia” come partner attivo. Per il nostro 
Club è stata un’occasione significativa, non solo per sostenere 
un’attività sportiva di grande valore, ma anche per testimoniare 
concretamente l’impegno Lions nel promuovere l’uguaglianza 
di opportunità, l’integrazione e il superamento delle barriere, 
fisiche e culturali. Le due giornate si sono svolte nel pieno 
rispetto dei valori sportivi e con un’organizzazione impeccabile. 
Le prove si sono susseguite con grande entusiasmo, regalando 
emozioni sia in mare che a terra. Gli atleti hanno dimostrato 

determinazione, spirito di squadra e una forza d’animo che ha 
commosso e ispirato tutti i presenti. Particolarmente sentito è 
stato il momento delle premiazioni, durante il quale il nostro 
presidente Enzo Gareri ha espresso tutta la soddisfazione del 
Club per aver partecipato all’iniziativa: “È stato davvero bello 
premiare questi sportivi straordinari. La vela paralimpica è uno 
sport che parla al cuore: ogni regata è una sfida vinta, ogni 
sorriso un traguardo. Siamo fieri di aver contribuito a rendere 
possibile tutto questo.” La nostra partecipazione a questo 
evento si inserisce nel più ampio percorso Lions di servizio al 
territorio e attenzione ai bisogni delle persone, in particolare 
di chi affronta ogni giorno sfide maggiori. Condividere questi 
momenti, supportare le realtà che lavorano per un mondo più 
inclusivo e valorizzare lo sport come strumento di crescita 
e coesione è, per noi, un motivo di orgoglio e di rinnovato 
impegno.

LC ALBISSOLA MARINA ALBISOLA SUPERIORE ALBA DOCILIA

Sport, inclusione e passione in un weekend 
di grande valore umano

Il Lions Club Albissola Marina Albisola Superiore Alba Docilia
al fianco della vela paralimpica
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■ di Danila SPIRITO 
Due giornate per la prevenzione: oltre 150 controlli oculistici 
e 56 esami dell’udito grazie al Lions Club Albissola Marina 
Albisola Superiore Alba Docilia 
Il Lions Club Albissola Marina e Albisola Superiore “Alba 
Docilia” ha organizzato con successo, nei giorni 31 maggio e 1° 
giugno, due intense giornate dedicate alla prevenzione della vista 
e dell’udito, coinvolgendo cittadini di tutte le età nei comuni di 
Albisola Marina, Albisola Superiore e Sassello.
Grazie all’instancabile lavoro dei soci e alla collaborazione 
di medici specializzati, sono stati eseguiti 153 controlli della 
pressione oculare, un importante screening per la prevenzione 
del glaucoma. Le visite, condotte con grande professionalità dal 
Dott. Massimo Barbetta e dalla Dott.ssa Nadia Grillo, hanno 
permesso di individuare circa una decina di casi per i quali è 
stato suggerito un approfondimento oculistico, dimostrando 
l’efficacia concreta dell’iniziativa.
Parallelamente, il Dott. Vilder Vanz, audioprotesista e socio 
del Club, ha effettuato 56 controlli audiometrici, fornendo 
ai partecipanti indicazioni utili per la salute dell’udito e 
contribuendo in modo determinante alla riuscita dell’evento.
L’attività si è svolta in più sedi: Piazza P. Chiesa, la sede “Bella 
Brezza”, Piazza Sisto IV e la sede AVIS ad Albisola nella giornata 
del 31 maggio, e in Piazza Rolla a Sassello, presso la sede della 
Croce Rossa, il pomeriggio del 1° giugno. L’iniziativa ha ricevuto 
il patrocinio dei Comuni di Albisola Marina, Albisola Superiore 

e Sassello, che hanno dimostrato sensibilità e attenzione verso i 
temi della prevenzione e della salute pubblica.
L’ottima partecipazione e l’interesse dimostrato dalla cittadinanza 
confermano ancora una volta l’importanza dei service Lions nel 
territorio. Un ringraziamento sincero va a tutti i soci coinvolti 
nell’organizzazione e nella logistica, ai medici che hanno donato 
il loro tempo e la loro competenza, e a tutti i cittadini che hanno 
accolto l’invito a prendersi cura della propria salute.
Il Lions Club Albissola continua così a promuovere i valori del 
lionismo attraverso azioni concrete, gratuite e rivolte al bene 
della comunità.

■ di Enrica ALCHERA 

Giovedì 29 maggio si è svolto presso la Scuola Alberghiera di 
Acqui Terme un incontro culturale organizzato dal Lions Club 
Acqui e Colline Acquesi, che ha avuto come protagonista il Dott. 
Michele Monti, noto e appassionato fotografo nonché socio del 
medesimo Club. Il tema centrale della serata è stato “L’arte della 
fotografia: raccontare con la luce”, un argomento affrontato con 
competenza e passione dal relatore, che ha saputo coinvolgere e 
affascinare tutti i presenti.
La conferenza si è rivelata particolarmente interessante e piacevole, 
offrendo ai partecipanti un approfondimento significativo sul 
ruolo della luce nella creazione delle immagini fotografiche, 
elemento fondamentale per esprimere emozioni, narrare storie 
e catturare istanti irripetibili. Il Dott. Monti ha illustrato con 
chiarezza e dovizia di esempi tecniche e aspetti artistici che 
rendono la fotografia una vera e propria forma d’arte.
L’evento ha visto inoltre un’ottima collaborazione con gli studenti 
della Scuola Alberghiera di Acqui Terme, che, sotto la guida del 

LC ALBISSOLA MARINA ALBISOLA SUPERIORE 
ALBA DOCILIA

Due giornate di 
prevenzione

LC ACQUI E COLLINE ACQUESI

L’arte della fotografia: 
raccontare con la luce 
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ATTIVITÀ DISTRETTUALE

Colletta alimentare 

professor Valter Oddone e del cuoco Fabio Todde, hanno curato 
con grande professionalità il servizio di aperitivo e cena riservato 
a tutti i partecipanti. La loro impeccabile organizzazione e 
attenzione ai dettagli hanno contribuito a rendere la serata ancora 
più gradevole e accogliente.
Al termine dell’incontro, il Presidente del Lions Club Acqui 
e Colline Acquesi Luca Vairani ha voluto esprimere il proprio 
ringraziamento al Dott. Michele Monti per la qualità e l’interesse 
della sua relazione, sottolineando l’importanza di iniziative 
culturali di questo tipo all’interno della vita associativa. Inoltre, ha 
rivolto i suoi complimenti agli studenti della Scuola Alberghiera 
per l’ottimo servizio offerto, evidenziando come la sinergia 
tra cultura e formazione rappresenti un valore aggiunto per la 
comunità locale.
Presenti alla serata anche il Presidente del Rotary Club Gualberto 
Ranieri , la Presidentessa del Soroptimist Club Stefania Russo e la 
vice Presidente del Lions Club HOST Pamela Piazzolla
La serata si è conclusa con soddisfazione da parte di tutti i presenti, 
che hanno potuto apprezzare non solo le competenze tecniche e 
artistiche del relatore, ma anche la convivialità e la professionalità 
dimostrate dagli organizzatori. Un appuntamento che ha 
confermato ancora una volta l’impegno del Lions Club Acqui e 
Colline Acquesi nella promozione della cultura e del territorio.

■ di Donatella PEIRONE 
La Colletta Alimentare del 16 novembre è stato un successo: 
la grande partecipazione di 34 club Lions e ben 11 club Leo, 
hanno contribuito ad aiutare il Banco Alimentare, donando 
ben più di 30.000 pasti! Lungo tutto l’anno poi ogni Club poi 
ha realizzato tantissime raccolte, dando vita ad una “Raccolta 
itinerante” che ha permesso di realizzare al nostro Distretto 
oltre 100.000 pasti donati. NOI è la nostra forza. Noi insieme 
animati dal desiderio comune di metterci tutto il nostro cuore 
e la nostra energia positiva per portare concretamente una 
goccia di Aiuto a chi è in difficoltà. È meraviglioso vedere 
una marea di giubbini gialli che scendono in pista dove c’è 
bisogno, nei supermercati o per le strade improvvisando 
banchetti ed attività innovative e divertenti coinvolgendo dai 
clienti dei supermercati, parenti figli amici, ed anche tutte le 
altre associazioni, tutti straordinariamente uniti da una felicità 
e una complicità speciale che nasce e ci accomuna proprio 
perché il desiderio è di fare tanto e bene per chi ha bisogno. 
Impariamo insieme anche grandi lezioni di vita quando 

vediamo che chi dà è proprio chi non ne ha neanche per sé 
stesso, ma viene coinvolto dal nostro cuore e crede come noi 
che insieme possiamo fare la differenza per chi è in difficoltà. 
Tutti i Lions e Leo Club si sono distinti nella propria 
comunità per il loro grande impegno dedicato al bisogno del 
territorio. Ed i risultati ci sono stati e concreti. Pensate che 
solo da marzo a maggio, abbiamo raccolto e donato come 
Distretto oltre 7 Tonnellate di alimenti, che unitamente a 
tutte le altre attività svolte da tutti i club, protagonisti di 
queste attività, ci hanno permesso di donare oltre 100.000 
pasti Non smettiamo di sognare mai, perché come vedete 
INSIEME i sogni, diventano realtà.

Vi aspettiamo quindi alla prossima Raccolta
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LC ZONA 3A 

Meeting Arcobaleno 
Scuola 2025 – Con i 

Lions oltre le barriere

■ di Danila SPIRITO
Anche quest’anno si è rinnovato con entusiasmo l’appuntamento 
con il Meeting Arcobaleno Scuola – Con i Lions oltre le barriere, 
giunto alla sua ottava edizione. Una giornata intensa e ricca di 
significato, che ha visto coinvolti i quattro Lions Club della zona 
3A – Albissola Marina e Albisola Superiore “Alba Docilia”, 
Arenzano – Cogoleto, Valbormida, Varazze – Celle Ligure – 
uniti ancora una volta per promuovere una cultura dello sport 
aperta a tutti, senza distinzioni né barriere.
All’evento hanno partecipato circa 400 studenti delle scuole 
medie appartenenti ai territori dei Club, accompagnati dai 
propri insegnanti, pronti a mettersi in gioco in diverse discipline 
dell’atletica leggera. Una vera e propria festa dello sport, dove 
inclusione, rispetto e spirito di squadra hanno fatto da protagonisti.
Al fianco dei ragazzi, in pista, anche gli atleti del Centro Socio 
Educativo Il Granello, dell’Associazione Eunike e degli Special 
Olympics, che hanno portato con la loro presenza un messaggio 
chiaro: lo sport è davvero per tutti, e può diventare uno strumento 
potente di integrazione e crescita.
Come sottolineato dagli organizzatori, l’obiettivo principale della 
manifestazione è “avvicinare i ragazzi con disabilità allo sport e 
stimolare le associazioni sportive del territorio ad aprirsi al mondo 

LC AIRASCA NONE, LC PINEROLESE HOST, 
LEO CLUB DEL PINEROLESE

Camminata 
dei Leoni 2025

■ di Luca NOTA 

Sono stati forniti mercoledì sera gli assegni con gli importi di 
quanto ricavato dalla quarta edizione della Lions Walk.
La, organizzata dal Lions Club Pinerolese Host, Lions Club Ai-
rasca None manifestazione e Leo Club del Pinerolese in collabo-
razione con la Fand di Pinerolo e la Cri ed il supporto di numero-
se aziende sponsor aveva visto partecipare, lo scorso 6 aprile, ben 
1.173 persone.
Nel corso di una semplice ma significativa cerimonia, tenutasi 
presso il Ristorante Archipelago al Golf di Riva di Pinerolo, si è 
così celebrata la conclusione dell’iniziativa benefica.
All’Ospedale Civile di Pinerolo, nelle mani della direttrice del Pre-
sidio ospedaliero Emanuela Lovato, sono stati consegnati 7mila 
euro; 5mila sono stati ricevuti invece dall’Ospedale Pediatrico Re-
gina Margherita, rappresentato dal Responsabile di Infettivologia 
pediatrica, Silvia Garazzino; 500euro infine all’Associazione Sor-
risi a 4 zampe che si occupa di pet therapy per portare appunto un 
sorriso ai bambini del territorio ricoverati nei nosocomi.
“ Ringraziamo i Lions per il loro prezioso sostegno - ha dichiarato 
la dott.ssa Lovato - che in questi anni ci ha consentito di acquista-
re attrezzature utili a chi utilizza l’ospedale. Con la scorsa edizio-
ne sono state donate due carrozzine per i degenti e una lampada 
scialitica per la sala operatoria del Pronto Soccorso. Vedremo quali 
saranno le esigenze più impellenti per impiegare al meglio i 7mila 

della disabilità”. Un impegno concreto, condiviso da tutti i soci 
Lions coinvolti, che hanno lavorato con passione a fianco dell’Asd 
Centro Atletica Celle Ligure, la società sportiva che ha reso 
possibile la realizzazione dell’iniziativa.
Il Meeting Arcobaleno Scuola si inserisce tra gli eventi collaterali 
del “Meeting Arcobaleno EAP AtleticaEuropa”, una delle 
manifestazioni internazionali di atletica più longeve d’Italia, e 
rappresenta un’occasione preziosa per trasmettere ai più giovani 
i valori fondanti del movimento Lions: servizio, inclusione, 
attenzione al prossimo e costruzione di comunità.
Ancora una volta, il successo della giornata dimostra quanto 
sia fondamentale il ruolo attivo dei Lions nei progetti educativi 
e sportivi dedicati alle nuove generazioni. Perché costruire un 
mondo senza barriere si può, ma solo se lo facciamo insieme.



53

DISTRETTO 108Ia3

Le Città Murate Lions a Taggia
Valorizzare il passato per costruire il futuro

ricevuti quest’anno “.
Sulla stessa lunghezza d’onda la dott.ssa Garazzino del Regina 
Margherita: “ Siamo veramente grati per questa donazione che 
contribuirà all’acquisto di un ecografo. Anche quest’anno dobbia-
mo ringraziare tutti i volontari, i partecipanti e coloro che hanno 
contribuito al successo dell’iniziativa “.
Paolo Bolley, Antonello Crivelli ed Elisa Siondino, i presidenti 
dei sodalizi organizzatori, rispettivamente Lions Pinerolese Host, 
Lions Airasca None e Leo del Pinerolese, hanno sottolineato 
come l’importo donato corrisponde al 100% di quanto ricavato 
dalla Lions Walk:
“Un obiettivo che si può ottenere esclusivamente grazie allo sforzo 
di tutti ed al sostegno delle Aziende sponsor che consentono la 
totale copertura dei costi”.

■ di Roberto PECCHININO 

Nel cuore del centro storico di Taggia si è svolta la significati-
va giornata dedicata al progetto “Le Città Murate Lions”, un’i-
niziativa culturale promossa dal Lions Clubs International con 
l’obiettivo di valorizzare il patrimonio storico-artistico delle città 
fortificate. L’evento si inserisce in un più ampio percorso di sensi-
bilizzazione alla tutela e promozione delle cinte murarie storiche 
e dei sistemi fortificati presenti nei centri urbani, elementi archi-
tettonici che racchiudono secoli di storia, cultura e identità locale.
L’incontro è stato impreziosito dalla presenza di numerose per-
sonalità di rilievo del mondo lionistico e culturale. Liria Aprosio, 
Officer Distrettuale recentemente eletta Vice Presidente della 
Fondazione Internazionale Città Murate Lions, ha sottolineato il 
valore della memoria storica e della bellezza artistica quale volano 
per un turismo consapevole e sostenibile.

Il progetto si colloca nel quadro dell’attività della Fondazione In-
ternazionale Città Murate Lions, nata nel 2004 su iniziativa di 
Franco Ghio e che oggi conta circa 300 club aderenti in 26 nazio-
ni e 4 continenti. Nel distretto ligure sono ben 17 i club coinvolti, 
a testimonianza della forte attenzione che il territorio rivolge alla 
conservazione e alla valorizzazione dei propri centri storici forti-
ficati.
Durante la giornata taggese, i partecipanti hanno avuto l’occasione 
di conoscere da vicino i luoghi simbolo della città murata, a parti-
re dall’imponente Convento dei Domenicani, vero scrigno d’arte 
e spiritualità. Il complesso, che domina la collina sopra il centro 
storico, conserva un prezioso patrimonio culturale: la splendida 
chiesa conventuale, ricca di affreschi e opere d’arte sacra, il celebre 
“Parmigianino” – un’opera attribuita alla scuola del grande maestro 
emiliano – e lo straordinario chiostro rinascimentale, luogo di me-
ditazione e silenzio che racconta la vita monastica e la tradizione 
spirituale del territorio.
A testimoniare l’identità difensiva della città, sono stati visitati an-
che gli antichi bastioni di Taggia con le sue caratteristiche torri, 
residuo dell’antico sistema fortificato, insieme ai resti del Castello, 
che dominava il borgo dall’alto e ne rappresentava il baluardo stra-
tegico in epoca medievale.
Non poteva mancare un omaggio alla Chiesa Parrocchiale dei 
Santi Giacomo e Filippo, al cui interno è venerata la statua della 
Madonna Miracolosa di Taggia, profondamente radicata nella de-
vozione popolare e parte essenziale della memoria religiosa locale.
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Tra i partecipanti alla giornata 
si sono distinti anche numerosi 
esperti e protagonisti della cul-
tura locale.
L’incontro si è trasformato in 
una vera e propria esperienza 
culturale a tutto tondo, capace 
di unire la riflessione storica, 
l’arte, la musica e il teatro in un 
percorso condiviso di riscoperta del patrimonio locale ma l’inizia-
tiva ha avuto anche una finalità benefica. Durante l’evento è stata 
infatti effettuata una raccolta fondi di €.300 che ha permesso di 
donare 150 euro, alla Banca degli Occhi Lions e €.150 alla Scuo-
la Cani Guida di Limbiate, due realtà d’eccellenza che incarnano 

concretamente i valori di ser-
vizio e solidarietà propri del 
lionismo.
L’iniziativa “Le Città Murate 
Lions a Taggia” ha rappre-
sentato, dunque, non solo un 
momento di valorizzazione 
delle bellezze locali, ma an-
che un’occasione per ribadire 

il ruolo attivo dei Lions nella salvaguardia della memoria storica, 
nella promozione del turismo culturale e nel rilancio di spazi ur-
bani spesso dimenticati ma ricchi di potenzialità, in pieno spirito 
di servizio e solidarietà.

LC ALBISSOLA MARINA ALBISOLA SUPERIORE 
ALBA DOCILIA

Una serata all’insegna 
della cultura 

e dell’ambiente

■ di Danila SPIRITO

Una serata densa di significato quella vissuta dal Lions Club 
Albissola Marina Albisola Superiore Alba Docilia, che ha 
visto intrecciarsi due momenti di grande rilievo: l’ingresso di 
una nuova socia e un interessante approfondimento sui temi 
ambientali. Il primo momento è stato dedicato all’accoglienza 
della nuova socia Silvia Sogno, docente presso il Liceo 
Artistico Chiabrera di Savona, presentata con entusiasmo dalla 
socia Silvia Scotti. La professoressa Sogno era già stata ospite 
del Club come relatrice, suscitando grande interesse con la 
sua conferenza su due figure centrali del Rinascimento: Papa 
Giulio II e Papa Sisto IV. Il suo intervento, ricco di spunti 
storici e artistici, ha saputo evidenziare il ruolo dei due papi nel 
rapporto tra potere, cultura e mecenatismo.
La seconda parte della serata è stata dedicata alla tutela 
dell’ambiente, con l’intervento del Dott. Nanni Vallarino, in 
rappresentanza dell’associazione AMI – Ambiente Mare 
Italia. L’associazione, attiva a livello nazionale, si occupa della 
salvaguardia degli ecosistemi marini e terrestri attraverso azioni 
concrete e attività di educazione ambientale. In Liguria, AMI 
opera in stretta collaborazione con Stefania Traversa, presidente 
della FIDAPA BPW Sezione di Savona, promuovendo 

progetti rivolti in particolare al mondo della scuola.
Tra le iniziative più recenti, si segnala il coinvolgimento delle 
scuole dell’Istituto Comprensivo delle Albisole, dove i volontari 
AMI hanno portato percorsi educativi su rispetto, sostenibilità 
e cittadinanza attiva. Un esempio virtuoso di sinergia tra 
associazionismo, scuola e territorio, in piena coerenza con i 
valori lionistici.
La serata si è conclusa in un clima di partecipazione e 
riflessione, confermando l’impegno del Club nel promuovere 
cultura, consapevolezza e servizio alla comunità.
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LC SANREMO HOST

Alla scuola Asquasciati presentati 
al Lions Club Sanremo Host 
i lavori del Service “Kairós”

55

■ di Roberto 
PECCHININO 

Il 3 giugno, alla scuola 
primaria Asquasciati di 
Sanremo, in occasione della 
piantumazione di un albero 
di “ulivo” gesto simbolico 
di pace e crescita continua, 
donato  dal Lions Club 
Sanremo Host, il Dirigente 
scolastico Prof. Paolo 
Auricchia e le insegnanti 
hanno presentato i lavori 
realizzati dagli alunni delle 
classi quinte A e B nell’ambito 
del Service Kairós. 
Il progetto Lions “Kairós”, 
è finalizzato all’inclusione, 
alla scoperta di sé e alla 
valorizzazione delle diversità. 
Il materiale era stato 
consegnato ufficialmente alla 
scuola il 26 marzo scorso, alla 
presenza del Governatore 
Vincenzo Benza, della 
Presidente Loredana 
Maletta e del socio Giorgio 
Cravaschino.
I cartelloni in visione nella 
scuola sono frutto del lavoro 
coordinato dalle insegnanti 
Annalisa Marrone, Monica 
Pellegrini, Clelia Sicignano, 
Valerio Vailetti, Roberta 
Sappia, Mara Scola ed 
Elisabetta Bellantonio. Un 
percorso condiviso con tutti 
i docenti della scuola, che 

collaborano tra loro per 
trasmettere ai bambini valori 
di rispetto, collaborazione, 
accoglienza e conoscenze 
fondamentali in ogni ambito, 
didattico.
Come sottolineato 
dalla scuola, “i progetti 
proposti hanno permesso 
di consolidare e ampliare 
competenze che saranno 
fondamentali per i cittadini 
del futuro. Come sempre, 
tutti gli alunni hanno accolto 
e svolto con entusiasmo 
e impegno le attività 
proposte nei fascicoli e nella 
realizzazione dei cartelloni 
che siamo stati orgogliosi di 
mostrare alla delegazione del 
Lions Club Sanremo Host.”
La giornata ha rappresentato 
un momento prezioso di 
incontro tra mondo scolastico 
e Lionismo, all’insegna 
dell’educazione, della 
partecipazione e del servizio 
alla comunità. Un’occasione 
che ha rafforzato un legame 
già solido, con l’augurio, 
condiviso da entrambe 
le realtà, di continuare a 
collaborare anche in futuro.
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Centro per la Vista e 
Raccolta Occhiali Usati

info : raccoltaocchiali.org/progetto-italia

In Italia 2 milioni di 
persone hanno

bisogno degli 
occhiali che il 

Lions raccoglie.
Il Service “Progetto Italia” è a disposizione 

di ogni Lions Club ed è nato per fornire 
occhiali gratuitamente, e nelle tipologie 

richieste, direttamente a : istituzioni, enti, 
strutture, associazioni, nonché famiglie 

bisognose che i Club hanno individuato sui 
loro territori, o che ne abbiano fatto richiesta.

Attualmente oltre il 41 % della popolazione 
(pari a 24.500.000 persone) fa uso di lenti, 

di cui il 7,5 % vive in assoluta povertà *. 

Tutte queste persone possono avere
difficoltà a procurarsi gli occhiali di cui 

necessitano, soprattutto i bambini, 
gli anziani e i tanti rifugiati,

… sono oltre 2.000.000.
* dati ISTAT 


